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В какой-то момент своей истории Цер-
ковь, появившаяся на лице земли, глядя на 
рассеяние и ожесточение израиля, решила, 
что смоковница уже никогда не оживёт, что её 
времена прошли навсегда, что она, Церковь, 
заместила в избрании еврейский народ. Но го-
сподь не забывал о своей смоковнице, Он го-
ворил, что придёт момент, когда её засохшие 
ветви вновь станут мягкими и станут пускать 
листья. тогда, говорил Он, «когда вы увиди-
те всё сие, знайте, что я близко, при дверях» 
(Матф.24:33). Оживающий для господа изра-
иль станет главным знамением Его скорого 
второго пришествия.

Оливу очень часто называют вечным дере-
вом. Она может жить тысячелетиями. хороший 
пример тому можно увидеть на нескольких 
оливковых деревьях, чудом оставшихся в жи-
вых от большого гефсиманского сада времён 
иисуса христа, расположенного на Елеонской 
горе в иерусалиме. им более двух тысяч лет.

стволы этих маслин кажутся безжизнен-
ными. Они некрасивы и бесформенны, по-
крыты изъязвленной, местами полопавшейся 
серой корой. Всё говорит о том, что в них со-
вершенно нет жизни. Но вот от корня старой 
маслины пробивается молодое дерево, и, 
удивительно, оно не начинает расти отдельно, 
а присоединяется к старому стволу, пробивая 
безжизненную кору и отдавая ему часть жи-
вительного сока. Можно видеть, как зеленеют 
и плодоносят ветви не только  молодого, но и 
старого дерева.

смоковница и вечное дерево олива не-
однократно встречаются в Библии в качестве 
прообраза израиля или еврейского народа.

как же может ожить засохшее Божье 
дерево? это произойдёт тогда, когда от его 
корня прорастёт росток, евреи называют его 
«отрасль», на иврите «нецер», когда это моло-
дое дерево не будет существовать своей соб-
ственной отдельной жизнью, а поделится этой 
жизнью со старой оливой, от чьих корней оно 
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питается, соединившись с ней в одно целое. 
только тогда они станут цвести и плодоносить 
для господа вечно, ибо вместе станут вечным 
деревом.

итак, на иврите «нецер» - отрасль, «Наце-
рет» - Назарет, «нацрут» - христианство, «ноц-
рим» - христиане. Мы, сегодняшние христиа-
не, недавно язычники, не имевшие надежды, 
уверовавшие во христа, благодаря Его кро-
ви, стали общниками Божьего корня, через 
который Всевышний от начала питал свой 
избранный народ. Мы выросли от него, стали 
«нецер», отраслью, но, как писал апостол па-
вел, превознеслись над природным Божьим 
деревом, решив, что не корень держит нас, 
а мы корень (Рим.11:18). Мы, наполнившись 
от этого корня Божьей жизнью, решили расти 
отдельно и не обращать внимания на засо-
хшего брата, к которому были привиты, и по 
прошествии времени, быть может, начали 
чувствовать, как засыхать стали сами. 

писание говорит, «что они не получи-
ли обещанного, потому что Бог предусмо-
трел о нас (язычниках – авт.) нечто лучшее» 
(Евр.11:39-40). Божье дерево должно было 
засохнуть, чтобы от корня пробилась новая 
отрасль, чтобы родилась Церковь. Но этим 
одиннадцатая глава послания к Евреям не за-
канчивается. Она заканчивается так: «…дабы 
и они не без нас достигли совершенства».

израиль, без сомнения, оживёт! Засо-
хшие ветви Божьего  дерева вновь станут 
мягкими, на них вновь зазеленеют листья. Но 
это должно произойти НЕ БЕЗ Нас. Для «нац-
рут», истинной отрасли Божьей, для Церкви 
пришло время повернуться в сторону израи-
ля, принять его как избранный Божий народ, 
соединиться с ним в духе, вере и в добрых для 
него делах. и тогда ВМЕстЕ мы станем вечно 
зеленеющим и вечно плодоносящим Божьим 
деревом. Воистину деревом жизни.

и придёт господь.

шалом, мир вам и благодарения за ваши 
молитвы, наши верные соработники и друзья, 
наши «ноцрим» - истинная отрасль Божья!

В трёх синоптических Евангелиях повторяется история торже-
ственного въезда иисуса в иерусалим. В двух из них (Евангелие от 
Матфея 21, Марка 11) она продолжается рассказом, где господь при-
казывает засохнуть смоковнице, не обнаружив на ней плодов. В Еван-
гелии же от луки 19 описание торжественного въезда господа в иеру-

салим заканчивается Его плачем об этом городе, потому что тот не узнал времени посещения 
своего, «ибо», как написано, «ныне это сокрыто от глаз твоих». Далее в этой главе иисус говорит о 
страшных днях, которые грядут для еврейского народа. Две тысячи лет для Божьей смоковницы, 
израиля, последовавшие после смерти и воскресения христа, стали временем, когда она долж-
на быть засохшей, «временем ожесточения», которое, как сказал апостол павел, продолжится до 
тех пор, «пока войдёт полное число язычников» (Рим.11:25). 
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...когда зажглась субботняя свеча 
и ноша дня уже снята с плеча, 
За халу на столе и смех детей 
Молись, еврей. 

когда же видишь смуту и раздор 
и будоражит ум опасный вздор, 
ты за согласие в стране своей 
Молись, еврей. 

Но если враг коварен и жесток, 
Война готова заступить порог, 
и страх в глазах у жён и матерей, 
Борись, еврей! 

и чтоб священный иерусалим 
В седых камнях был жив и неделим, 
За землю, что в веках была твоей, 
Борись, еврей! 

и пусть антисемит неистребим, 
и храм не скоро встанет из руин, 
Напутствуй сына, стоя у дверей: 
Борись, еврей! 
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В дни великих мировых свершений, ког-
да обнажаются сокровенные корни истории, 
опять загорелась и эта идея, выступил на 
поверхность и этот вопрос, как очередной, 
близкий, подлежащий разрешению если не 
сегодняшнего, то завтрашнего дня. Постанов-
ка вопроса о предоставлении Палестины …в 
качестве национального жилища Израилю 
волнует душу совершенно исключительным 
волнением, ибо с духовными судьбами Из-
раиля таинственно и непреложно связаны и 
судьбы христианского мира. Не земные рас-
четы на власть, богатство и влияние руководят 
теми представителями еврейского народа, 
которые справедливо видят в преодолении 
«голуса», диаспоры, рассеяния основу духов-
ного возрождения своего народа и жаждут не 
только освобождения от «черты оседлости», 
или нового права на рассеяние, но и осед-
лости, права на самобытное существование. 
Об этой верности евреев Сиону знал Достоев-
ский, который писал..: «Все это, повторяю, я 
слышал как легенду, но я верю, что суть дела 
существует непременно, особенно в целой 
массе евреев, в виде инстинктивно-неудержи-
мого влечения». И не меньше, конечно, знал 
про это Вл. Соловьев, по изображению кото-
рого в последнюю эпоху истории Палестина 
является автономною областью, населенною 
и управляемою преимущественно евреями; 
им он приписывает и последнее восстание 
против всемирного императора-антихриста. 
Сионизм как национальное движение среди 
еврейства, необходимо приведшее к поста-
новке вопроса о месте оседлости и, в конце 
концов, о Сионе, возникло в конце прошлого 
века не только под влиянием антисемитизма 
и преследований, но и, в не меньшей мере, 
вследствие страха перед ассимиляцией и об-
мирщением иудейства, при котором, по ха-
рактерному выражению одного еврейского 
же писателя: «современный еврей не знает 
больше, почему он еврей, почему он должен 
оставаться евреем»…

Предоставление евреям возможности 
образовать под покровительством могуще-
ственнейших государств Европы прочный 
национальный центр, восстановить здесь пол-

ную национальную жизнь со своим языком, 
хозяйством, правом создать, по выражению 
компетентного исследователя положения ев-
реев Руппина (Artur Ruppin. Die Juden der 
Gegenwart. Eine sozialwissenschaftliche Studie. 
2 Auflage. Koln und Leipzig. 1911. Стр. 287), 
«зерно национальной кристаллизации» (einen 
nationalen Kristallisatios Kern schaffen), не 
должно рассматриваться как средство разре-
шения «еврейского вопроса» во внутренней 
жизни европейских государств, в частности, в 
России, и так не смотрят, прежде всего, сами 
сионисты, которые нисколько не тешатся мыс-
лью увлечь за собой в Палестину значительное 
большинство своих соотечественников. Как 
место для колонизации, Палестина в ближай-
шем будущем не могла бы получить даже 
приблизительно того значения, какое имеет, 
например, Америка. Допустим, что еврей-
ский вопрос как правовая и экономическая 
проблема, рассматриваемая с точки зрения 
«прав человека и гражданина», получит самое 
радикальное разрешение, в смысле полного 
уравнения прав, но этим он ни в малой степе-
ни не будет решен духовно, напротив, он тогда 
только поставится с новой остротой и в общем 
сознании, и в самосознании диаспоры, кото-
рой предстанет выбор между ассимиляцией 
и национальным вымиранием (что мне пред-
ставляется совершенно невозможным) или же 
открытым утверждением своего национально-
го лика; а в связи с последним необходимо, 
в конце концов, возникает и вопрос о нацио-
нальном центре. Таким священным центром 
еврейства единственно и исключительно яв-
ляется Палестина — земля, отданная Израилю 
самим Богом.

В писаниях пророков, которые одинаково 
чтутся христианским и еврейским миром, по-
видимому, имеются прямые указания на чая-
ния, ныне возникающие. В них Земля Иудова 
вторично обещается Израилю. «И будет, — чи-
таем мы в пророчестве Исаии, — в тот день: 
Господь снова прострет руку Свою, чтобы воз-
вратить Себе остаток народа Своего, какой 
останется у Ассура, и в Египте, и в Патросе, и 
у Хуса, и у Елама, и в Сеннааре, и в Емафе, и 
на островах моря. И поднимет знамя язычни-
кам, и соберет изгнанников Израиля, и рас-
сеянных Иудеев созовет от четырех концов 
земли» (Ис.11:10-12). «После многих дней ты 
понадобишься; в последние годы ты придешь 
в землю, избавленную от меча, собранную из 
многих народов, на горы Израилевы, которые 
были в постоянном запустении, но теперь жи-

тели ее будут возвращены из народов, и все 
они будут жить безопасно» (Иез.38:8). И это 
наши общие пророчества, христианские и 
иудейские: неужели приближается их испол-
нение?

Была ведь диаспора и в эпоху старого Хра-
ма Иерусалимского, но тогда в нем имела она 
средоточие свое и сердце свое. И существо-
вание подобного центра поможет и теперь 
Израилю совершить свою внутреннюю рабо-
ту, победить трагическую раздвоенность и ду-
ховную борьбу, которая во все времена шла в 
душе Израиля. Величайшая трудность для сио-
низма состоит теперь в том, что он не в силах 
вернуть утрачиваемую веру отцов, и принуж-

ден базироваться на национальном, или куль-
турно-этнографическом принципе, на котором 
не может утвердиться никакая действительно 
великая народность, а уж тем более еврей-
ская. Ибо воистину прав был Достоевский, 
когда писал: «Да и нельзя даже представить 
себе еврея без Бога». Он даже прибавляет: 
«Мало того, не верю я даже и в образован-
ных евреев-безбожников» (чего я не мог бы 
за ним повторить). Возможность остаться на-
едине с собой, вне атмосферы диаспоры, на 
той священной земле, которая хранит в себе 

останки Авраама, Исаака и Иакова, и здесь 
прислушаться к голосу своего религиозного 
сознания — не явится ли для Израиля началом 
спасительнейшего религиозного самоиспыта-
ния и самоочищения, нового духовного рож-
дения? Имеем о сем непреложное пророче-
ство, о котором никогда не смеем забывать, 
трепетно склоняясь пред судом Божьего из-
брания: «Не хочу оставить вас, братия, в неве-
дении тайны сей, что ожесточение произошло 
в Израиле отчасти, до времени, пока войдет 
полное число язычников. И так весь Израиль 
спасется, как написано: «приидет от Сиона 
Избавитель и отвратит несчастие от Иакова» 
(Рим.11:25-26).

Близятся времена и сроки. На историче-
ском небе загорелась новая идея, наряду с 
другими священными именами история про-
изнесла и святое имя Сиона. Есть признаки, 
что «еврейский вопрос» в разных смыслах 
вступает в новое обострение, и трагическая 
его безысходность в диаспоре ощущается с 
новой силой. И в это время, когда загорается 
луч Будущего, появляется надежда на возмож-
ность новой постановки векового вопроса. О, 
пусть она не обманет!

13 марта 1915 г.

СиОН (с сокращениями)
Булгаков с.Н. (1871 - 1944) - русский 
философ, богослов, православный 
священник.

«книга - иерусалим». Натан Брутский.



Мы НЕ ЗНаЕМ Ни ДНя, Ни Часа, 
НО ОДиН БРат На ВОпРОс: «ЧЕМ За-
НиМаЕшься?» ОтВЕтил: «сМОтРю, 
ЧтО ДЕлают ЕВРЕи». 
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…и мы благословляем!
Валерий луничкин - пастор церкви «Надежда», председатель 
правления северо-Осетинской миссии христианского мило-
сердия, г. Владикавказ.

из истории знаю, что в становлении Вла-
дикавказа не последнею роль играли предста-
вители еврейского народа. Военные, врачи, 
архитекторы кропотливо трудились на благо 
приютившей их  родины. Вспоминая поэта 
Е.Евтушенко: «Основа праведной морали в 
том, что единые в строю, еврей и русский уми-
рали за землю общую свою…», мне хочется до-
бавить «за веру тоже умирали…»

 у нас хорошие контакты с представителя-
ми обществ «шалом» и «хесед». Мы всячески 
стараемся быть в нужную минуту рядом. имея 
радиостанцию с христианским направлени-
ем, нередко приглашаем евреев принимать 
участие в программах и диспутах. Мы помним 
праздники, и, время от времени, поздравляем 
друг друга. так, к 8 марта приготовили празд-
ничный торт, конфеты и поздравили женский 
коллектив еврейского общества «шалом».  

Недавно одна женщина-еврейка, воспи-

тывающая детей без мужа, прислала мне пись-
мо, в котором благодарила за ту помощь, кото-
рую оказывает ей церковь «Надежда». Раньше 
она принимала удары судьбы, защищая своих 
детей одна, не имея помощи со стороны, а те-
перь есть друзья в лице верующих людей. 

подобных историй много… господь гово-
рит: благословляющие будут благословенны! и 
мы  благословляем!..

Верность Бога
Золотаревский с.Н. - пастор МЦЦ ЕхБ, региональный  
заместитель председателя Российского союза ЕхБ  
по Центральному округу 

сегодня предпоследний день празднова-
ния песаха. В этих событиях Ветхозаветной 
пасхи и Новозаветной пасхи есть одно общее 
- участие самого Бога в на-
шем избавлении. и если 
мы ожидаем восхи-
щения Церкви, то  
иудеи ожидают 
приход Мессии. 
Об этом повеству-
ет восьмая глава 
книги пророка За-
харии. Она повествует 
об особой ревности господа 
о сионе: «Так говорит Господь Саваоф: воз-
ревновал Я о Сионе ревностью великою, и с 
великим гневом возревновал Я о нем». Ему 
неугодно, чтобы Его избранный народ был от-
чужден от Него. и Он не всегда будет терпеть 
врагов израиля. …На протяжении 65 лет вос-
становления государства израиль со дня его 
возвращения в Обетованную землю Бог чуд-
ным образом защищал свой народ. Чудеса 
Божии не надо игнорировать. 

из истории шестидневной войны: один 
из плененных сирийских военачальников на 
вопрос, почему ваши танки подошли к реке 

иордан и остановились, рассказывает: «я хо-
тел бы посмотреть на тебя, когда ряды ангелов 
стоят в белых одеждах вдоль этой линии и рука 

с неба – остановись! и я остановился…» 
это было чудом - невозможно 

объяснить. Выражение: «Так 
говорит Господь Саваоф» 
(господь воинств) встре-
чается в 8 главе пророка 
Захарии более тринадцати 
раз. Бог утверждает свое 

слово. это имя подчеркива-
ет вселенскую власть Бога, в 

Его руках находятся судьбы на-
родов, но ни один волос не пада-

ет с головы без воли Отца. писание вводит нас 
в состояние доверия, и если народы сравни-
ваются с волоском, то какова милость Божья к 
нам… На израиль в свое время была возложе-
на великая миссия – провозглашать святость 
Божью. В наши дни мы видим, как рука Божья 
высоко поднята над народом Его израилем. и 
вот Захария говорит: «Так говорит Господь: об-
ращусь Я к Сиону и буду жить в Иерусалиме, 
и будет называться Иерусалим городом исти-
ны, и гора Господа Саваофа - горою святыни. 
Так говорит Господь Саваоф: опять старцы и 

хочу  обратить ваше внимание на то, как Бог смотрит на свой на-
род. книга пророка исаии  (ис.43:4): «Так как ты дорог в очах Моих, 
многоценен, и Я возлюбил тебя…». пророк говорит о любви господа 
к своему народу, народу, который не всегда чтил своего господа, к 
народу, который время от времени впадал в идолопоклонство. тем 
не менее, мы видим из писания, что Бог говорит: «…Я избрал тебя и 

не отвергну тебя, не бойся, ибо Я с тобою; не смущайся, ибо Я Бог твой; Я укреплю тебя, и по-
могу тебе, и поддержу тебя десницею правды Моей» (ис.41:9-11). Если сам господь с любовью 
смотрит на свой народ, то я как служитель не имею права смотреть по-другому. скажу больше: 
наша церковь на протяжении многих лет молится за израильский народ, благословляет, помо-
гает тем, кто остро нуждается в хлебе насущном. Мы всегда открыты для всех евреев, кто еще 
остался на земле Осетии.

прочитаем восьмую главу пророка Захарии… 
…Размышляя над книгой пророка Захарии, удивляешься глубине 

благодати, которая сходила на пророков того времени. пророк Заха-
рия относится к числу «малых пророков», которые пророчествовали 
уже после Вавилонского плена, когда израиль возвратился в свою 
землю. Захария был священником и был в первой группе  пересе-
ленцев, возвратившихся в иерусалим в 538 г. до р.х. господь уполномочивает пророков аггея, 
Захарию побуждать народ к восстановлению храма. Они также призывали к покаянию, к утверж-
дению неизменности будущих благословений. эту книгу можно назвать «апокалипсисом Ветхого 
завета», она пророчествует, ее слова обращены как к современникам Захарии, так и к далекому 
будущему. пророк напоминает народу, что обещания, связанные с Мессией, относятся как к 
близким, так и к далеким временам. Мы знаем, что с пророком Захарией Небо как бы умолкает 
на 400 лет, и только через 400 лет Небо начинает говорить в лице иоанна крестителя в первом 
приходе иисуса христа. господь помнит обещания своего завета с израилем, и Он восстановит 
и благословит свой народ. удивительно, что имя «Захария» означает: «господь помнит». грех при-
нес столько беды всем родам человеческим, что трудно вообразить наше поражение грехом. 
и милостью Божьей Бог входит в нашу жизнь и исправляет. Он остается верным своему слову. 
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старицы будут сидеть на улицах в Иерусалиме, 
каждый с посохом в руке, от множества дней. 
И улицы города сего наполнятся отроками и 
отроковицами, играющими на улицах его. 
Так говорит Господь Саваоф: если это в глазах 
оставшегося народа покажется дивным во 
дни сии, то неужели оно дивно и в Моих очах? 
говорит Господь Саваоф» (Зах.8:3-6). Неужели 
это дивно в наших очах сегодня? (Зах.8:14): 
«Ибо так говорит Господь Саваоф; как Я опре-
делил наказать вас, когда отцы ваши про-
гневали Меня, говорит Господь Саваоф, и не 
отменил, так опять Я определил в эти дни со-
делать доброе Иерусалиму и дому Иудину; не 
бойтесь! Вот дела, которые вы должны делать: 
говорите истину друг другу; по истине и миро-
любно судите у ворот ваших». Бог уже сейчас 
формирует наступление нового периода в жиз-
ни человечества. В грядущих событиях особая 
роль отведена израилю как народу, который 
будет носителем истины для всего человече-
ства. 

(Зах.8:20): «Так говорит Господь Саваоф: 
еще будут приходить народы и жители многих 
городов; и пойдут жители одного города к жи-
телям другого и скажут: пойдем молиться лицу 
Господа и взыщем Господа Саваофа; [и каж-
дый] [скажет]: пойду и я…». 

пример нашей жизни - лучшее свидетель-
ство того, что с нами Бог! тора – это карта мира 
и жизни, подаренная Всевышним. Мы не зна-
ем ни дня, ни часа, но один брат на вопрос: 
«Чем занимаешься?» Ответил: «смотрю, что 
делают евреи». Они также готовятся к приходу 
Мессии. готов ли ты? готов ли я? поэтому па-
вел со всей убежденностью писал (Рим.11:30-
36): «Как и вы некогда были непослушны Богу, 
а ныне помилованы, по непослушанию их, 
так и они теперь непослушны для помилова-
ния вас, чтобы и сами они были помилованы. 
Ибо всех заключил Бог в непослушание, чтобы 
всех помиловать. 

ЕВРЕЯМ
М. Цветаева

Я - иЗРаиль
Я - Израиль. Я появился на земле за ты-

сячу лет до того, как римские завоеватели 
переименовали меня в Палестину, и перед 
тем, как англичане решили превратить мои 
восточные земли в Иорданию. Мой народ, 
евреи, жили на этой земле три тысячи лет... 

Я - Израиль, пять арабских армий на-
падали на меня четыре раза за 60 лет. Но 
я выжил. Я побеждал в каждой навязанной 
мне войне. Я говорил арабам, жившим на 
моей земле: «Живите с нами». Но их братья 
говорили: «Эвакуируйтесь временно, пока 
мы разберемся с евреями».

Я - Израиль, и мое имя поливают гря-
зью. Мои враги продолжают обвинять меня 
в геноциде. Если я выгнал всех арабов в 
1948 году, почему 20% моих граждан - ара-
бы, которые голосуют? Почему я отдал весь 
Синай и полосу Газы, выселил мой народ из 
их домов ради надежды на мир?

Я - Израиль. Я изобретаю новые ле-
карства против тяжелейших болезней. Я 
разработал технологии микропроцессоров, 
антивирусов и мобильных телефонов. Я 
посылаю гуманитарные миссии в разви-
вающиеся страны, в том числе и мусуль-
манские. 

Я - Израиль, одна из самых маленьких 
стран в мире. И, наверное, самая упрямая 
- я отказываюсь терять надежду на мир. 
Мои друзья поддерживают меня, потому 
что видят правду. Я - сердце Ближнего Вос-
тока и надежда на его будущее.

http://youtu.be/Li2v36he6dY

кто не топтал тебя - и кто не плавил,
О, купина неопалимых роз!
Единое, что на земле оставил
Незыблемого по себе христос:

израиль! приближается второе
Владычество твое. За все гроши
Вы кровью заплатили нам: герои!
предатели! - пророки! - торгаши!

В любом из вас, - хоть в том, что при огарке
считает золотые в узелке -
христос слышнее говорит, чем в Марке,
Матфее, иоанне и луке.

по всей земле - от края и до края -
Распятие и снятие с креста
с последним из сынов твоих, израиль,
Воистину мы погребем христа!

13.10.1916

израилю – 65!
израиль празднует 65-летие со дня при-

нятия Декларации о независимости страны. 
подписание документа состоялось 14 мая 
1948 года, в силу он вступил днем позже. 
Но, как и все израильские праздники, день 
Независимости отмечается по еврейско-
му лунному календарю — 5-го дня месяца 
ияра, который в этом году пришелся на 15-
16 апреля.

В канун праздника Центральное стати-
стическое бюро сообщило, что население 
израиля превысило 8 миллионов человек, 
увеличившись почти в 10 раз за 65 лет су-
ществования государства. традиционно 
накануне праздника Центральный стати-
стический центр израиля публикует демо-
графическую сводку по стране. На данный 
момент в израиле живет 8 миллионов 18 
тысяч человек — на 138 тысяч больше, чем 
год назад. В 1948 году в только что создан-
ном израиле насчитывалось 806 тысяч жи-
телей.

За прошедший год население государ-
ства выросло на 137 тыс. человек (+1,8 %), 
среди которых 19,5 тысяч – новые репатри-
анты. Евреи составляют три четверти изра-
ильтян — 6 миллионов 42 тысячи человек. 
Немногим более 20% жителей израиля, или 
1 миллион 658 тысяч человек — арабы. Еще 
4% или 318 тысяч — представители других 
национальностей. В основном, это выходцы 
из бывшего сссР, иммигрировавшие вме-
сте с родственниками-евреями.

В израиле 14 городов с населением 
более 100 тысяч человек. самый большой 
по населению город в израиле – иерусалим 
(804,4 тыс.). следом идут тель-авив (404,8 
тысячи), хайфа (270,3 тысячи), Ришонле-Ци-
он (232,4 тысячи) и ашдод (212,3 тысячи).

70% еврейских граждан израиля роди-
лись в этой стране. 

эксперты ЦсБ прогнозируют, что в 2035 
году население израиля будет составлять от 
10 до 12,8 миллионов человек, из них 2,2-
2,9 мллионов будут из арабского сектора.

О, бездна богатства и премудрости и ве-
дения Божия! …Ибо все из Него, Им и к Нему. 
Ему слава во веки, аминь».  
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аЗемля израиля и националь-
ная независимость

Зеев Биньямин (Владимир Евгеньевич) Жаботинский  
(1880 - 1940) – лидер правого сионизма, основатель и 
идеолог движения сионистов-ревизионистов, создатель 
Еврейского легиона (совместно с и. трумпельдором) и 
организаций «иргун» и «Бейтар»; писатель, поэт, публицист, 
журналист, переводчик. 

Фрагменты из произведений Жаботинского посвящены 
Земле израиля и связаны с вопросом национальной неза-
висимости, что актуально и для сегодняшнего дня.

***
До прихода в эрец-исраэль мы были не народом, а каким-то объединением, которому трудно 

подобрать название. Наша история началась с прихода в эту землю, когда из живших здесь раз-
розненных групп возник еврейский народ. Здесь мы стали гражданами. Здесь мы выстрадали 
свою веру в Единого Б-га, нас овевали ветры этой земли, за нее мы сражались, и она нас кор-
мила. Здесь звучал голос наших пророков, здесь была написана «песня песней». Все еврейское 
в нас дано нам Землей израиля. Все остальное, что есть в нас, - не еврейское. Народ израиля и 
Земля израиля - единое целое. Здесь мы родились как нация и здесь взрослели. и подобно тому, 
как дерево, вырванное из земли, перестает расти, прекратился и наш рост, когда буря унесла 
нас с Земли. Все, что нам оставалось, - хранить единство и верность израилю. Они стали стерж-
нем нашей истории на протяжении последних двух тысяч лет. Наша основа - это сохранение 
единства вокруг израиля, вокруг эрец-исраэль. …только то движение будет живым и подлинно 
еврейским и национальным, которое будет базироваться на идее сохранения нашего единства 
как народа, и не где-то, а в эрец-исраэль. Наше единство там родилось, и туда оно должно вер-
нуться. когда мы будем дышать одним воздухом - воздухом этой Земли, слышать пение ее птиц, 
видеть ее горы, тогда мы возродимся как народ.

«Сионизм и Эрец Исраэль», 1904 (в сб.»Первые сионистские труды»)

я повторяю снова и снова, что, с субъективной точки зрения, весь смысл еврейской исто-
рии в галуте - в сохранении единства, которое, в свою очередь, есть не что иное, как единство 
с Землей израиля. эта связь с эрец-исраэль была и главной движущей силой, и направлением 
движения в галуте. как реакция на это единение (народа и Земли) и возник пресловутый «еврей-
ский вопрос». и поэтому сионизм обязан, если он действительно задался целью снять этот «во-
прос», найти пути для объединения народа и Земли. а это можно сделать, лишь приведя евреев 
в страну. Без эрец-исраэль сионизм - даже не «ересь», а просто пустой звук, болтовня. ибо путь 
евреев - это замкнутый круг: из эрец-исраэль, через галут и обратно. и на нас лежит обязанность 
«замкнуть» этот круг; ибо, сойдя с «рельс», мы приедем в никуда. а точнее - нас ждет крушение.

…уганда плоха не тем, что, в конечном итоге, привела бы не к государству израиль, а к 
государству евреев в уганде. Она плоха тем, что из нее бы никогда не получилось государство 
евреев вообще. ибо идея еврейского государства может осуществиться лишь как последова-

***

тельное развитие «еврейской идеи» («рождения народа» - по ахад га-аму) - единства евреев и их 
неразрывной связи с эрец-исраэль... Национальное просвещение без государства подобно торе 
без пергамента, огню без очага. Ведь без пергамента невозможно читать святые тексты, а без 
очага - воспользоваться огнем. эрец-исраэль должна быть пропитана атмосферой национально-
го просвещения, и в этой атмосфере вырастут новые поколения, и тогда лучшие силы возьмутся 
за восстановление и развитие государства.

«О территориализме», 1905 (в сб. «Первые сионистские труды»)

Цепь рассуждений, на которых должна основываться вся жизненная логика, вытекает из 
трех основных посылок: 1) «исход» евреев - назревшая необходимость; 2) невозможно напра-
вить этот исход куда-либо, кроме еврейского государства; 3) существует только один клочок суши, 
пригодный для такого государства. по своей важности эти три посылки равновелики. изымите 
одну из них - все рухнет. крайне неразумно полагать, что без третьего постулата можно обойтись. 
Даже герцль и Нордау - основатели современного сионизма - прошли через поиски «фата-мор-
ганы», но, в конце концов, пришли к непременному выводу, что земля у евреев только одна. 
Ныне сходный процесс идет в головах многих христианских политиков. с нашей стороны было бы 
ошибкой сердиться на них за то, что они еще не дошли до конца этого мыслительного процесса…

...искомая территория (вне Земли израиля) должна, по мнению этих политиков, отвечать 
следующим требованиям: а) она должна быть необитаемой; б) она должна быть пригодной для 
жизни; в) она не должна представлять собой ценности для ее нынешних владельцев. и тут, конеч-
но, вы спросите: «а разве эрец-исраэль отвечает этим требованиям? почему же тогда именно 
она?» Выбор эрец-исраэль не имеет отношения ни к одному из приведенных критериев. сио-
нисты прекрасно знают недостатки этой земли, ее неприспособленность к приему поселенцев; 
они охотно согласятся, что это далеко не самый удачный «колониальный брак», что в мире много 
мест, куда более пригодных для колонизации. Но это все совершенно неважно, просто не имеет 
отношения к существу вопроса. сионисты согласны, что нежелание арабов брать выкуп за зем-
лю - серьезная проблема и было бы гораздо лучше, если бы ее не было. Но раз она существует, 
ее надо решать - вот и все. просто дело в том, что «выбор» эрец-исраэль не имеет никакого 
отношения к выбору. когда человек «выбирает», «ищет» себе страну и заранее «взвешивает» 
все «за» и «против» - он не найдет ничего. как Буриданов осел. Человек же идет туда, куда его 
«тянет», откуда его с меньшей вероятностью «погонят». (и весьма вероятно, что, в конце концов, 
окажется, что нет на свете такого места, куда бы его «тянуло», но где бы его готовы были с радо-
стью принять.)

эрец исраэль - не предмет обсуждения с точки зрения «удобства», или «дешевизны», или 
даже степени «притягательности». автор решительно не симпатизирует столь одиозному ныне 
слепому патриотизму. Но бывают такие грустные, такие «безвыходные» обстоятельства, когда 
честный человек обязан занять единственную позицию: «как бы там ни было, правильно или 
нет - это моя земля». и уж тем более - нация, стоящая перед угрозой уничтожения, имеет право 
заявить: «плоха она или хороша, удобна или неудобна, дешева или дорога - это моя земля». кста-
ти: мы еще попытаемся показать, что земля эта не так уж и дорога и не так уж неудобна и даже, 
что она не так уж плоха.

Из книги «Фронт борьбы еврейского народа», 1940.

***

Чтобы спасти от уничтожения Содом, нужно было найти в нем десять 
праведников. Чтобы уничтожить весь мир - довольно и одного дурака.
Рабби авраам-яаков из садигуры
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Молитвенные служения  
за израиль

«Просите мира Иерусалиму, да благоденствуют любящие тебя» (Пс.121:6).

25 января 2013 г. прошло очередное 
межцерковное молитвенное служение в под-
держку  израиля в Московской Церкви «Роса». 

В служении приняли участие христиане 
из шести церквей. Молитва началась с при-
ветственного слова пастора павла савельева 
и продолжалась в удивительной атмосфере 
единства. Нельзя было не заметить, с каким 
желанием и какой искренностью верующие 
совершали молитву о защите и спасении изра-
иля. Во время музыкальной части звучали пес-
ни прославления, и группа, состоящая из не-
скольких человек, в танце и с полотном флага 
израиля создавала особый колорит и чувство 
единения с еврейским народом. присутствуя 
на собрании, мы все оказались под одним зна-
менем - знаменем Божьей любви! 

В ходе служения были показаны видеосю-
жеты на еврейскую тему, которые затронули 
наши сердца. Звуки скрипки, слова молитв и 
свидетельства - все слилось в одно событие, 
словно происходящее на горах сиона. 

самой важной стала молитвенная часть 
служения. лидеры от церквей-участников по 
очереди выходили, призывая всех совершить 
совместную молитву, и она звучала, подобно 
шуму ветра, возносясь к Божьему престолу. 

В наступившем году это первое служение 
за израиль, но эстафета передана и действие 
продолжается. За последнее время интерес к 
молитвенному служению возрос, и это не мо-
жет не радовать. сегодня все большее количе-

ство христиан активно вливается в это служе-
ние, отзываясь на Божий призыв поддержать 
еврейский народ, которому мы просто необ-
ходимы.  

когда летят ракеты на территорию городов 
и поселений, когда совершаются теракты,  мы 
как Церковь господа возвышаем свой голос, 
подобно звуку шофара, и противостоим злу, 
приводя веру в действие.

Вместе мы сильны! 

15 февраля 2013 года в Московской 
Церкви «Благая Весть» состоялось межцерков-
ное молитвенное служение за израиль. хри-
стиане из шести церквей приняли активное 
участие в совместной молитве, движимые же-
ланием  поддержать еврейский народ. 

служение началось с приветственного 
слова молитвенного лидера Церкви «Благая 
Весть» ислановой Риммы под звуки шофара, 
в сопровождении скрипки. В слиянии звуков 
слышался призыв к молитве за израильский 
народ. Мы стали ходатаями нашего времени, 
призванные господом. Он побудил наши серд-
ца не остаться в стороне, прийти для соверше-
ния  молитвы и быть вместе, как одно тело.

лидеры от церквей-участников вели мо-
литвенный блок служения. приоритет был от-
дан иерусалиму, и первой прозвучала молитва 
за целостность и неделимость города великого 
Царя. Далее совершены молитвы за единство 
нации и спасение еврейского народа, за воз-

вращение Божьего народа на историческую 
Родину, за предотвращение антисемитизма. 
В ходе служения неоднократно подчеркива-
лась важность быть вместе с еврейским на-
родом. как важно, что эти слова были сказа-
ны лидерами церквей и поддержаны всеми!

Во время демонстрации видеосюжета «О 
победах израиля» раздавались  аплодисмен-
ты и восхваления господу! На высоком уров-
не звучали еврейские и христианские песни в 
исполнении музыкантов церкви. песня «силь-
ный израилев» поднимала наш дух, придавая 
уверенность поющим и прославляющим го-
спода.

христиане, пришедшие на совместное 
служение, совершили одно большое, проро-
ческое действие, которое высказал в свое 
время, пророк исаия: «Не умолкну ради Сио-
на, и ради Иерусалима не успокоюсь, доколе 
не взойдет, как свет, правда его и спасение 
его - как горящий светильник» (ис.62:1).

Да поможет нам господь не успокаивать-
ся и не умолкать в молитвах и прошениях 
за израиль, помогая его светильнику разго-
раться все больше и больше. В совершенной 
нами молитве это было видно очень сильно!  
аллилуйя!  

Большая благодарность всем участникам 
молитвенного служения! 

31 марта 2013 года в Центральной 
церкви ЕхБ состоялось Межцерковное Мо-
литвенное служение за израиль. христиане 
из шести Церквей приняли активное участие 
в совместной молитве, движимые желанием 
поддержать еврейский народ. спасибо всем 
кто был с нами!

с любовью к израилю!

ВиДЕОСЕМиНаРЫ 
«ЗОВ СиОНа»

Спасибо большое за семинар - очень много 
узнала и о Боге и его народе! Очень много 
новой информации. Спасибо за благослове-
ние. Всем советую прослушать!

Снежана Витальевна Самочернова

Шалом всем, кто готовил этот материал! Смо-
трел «Огненный столб» «Ткума» и видел ожив-
шее Слово Божие, исполнение пророчеств 
об Израиле. И это елей на сердце. Это ответы 
на наши молитвы. Это правда об Израиле, 
евреях, их взаимоотношениях между собой 
и народами... Да благословит Господь, чтобы 
много людей увидели эту картину. Аминь.

Михаил Анатольевич Слободчиков

Шалом! Дорогие истинные поклонники 
Божьи! Божьи путеводители Израиля! Благо-
дарю Всемогущего Бога Израиля за то, что 
Он открыл для меня Библию по-новому в 
Божьем плане для еврейского народа. Это 
учение проливает свой свет и приходит 
полнота, та полнота Божьего замысла, как 
для каждого верующего, так и для всего Тела 
Христова. 

Ирина Николаевна Гетманская

С огромным удовольствием прослушал все 
лекции Юлии Поповой. Темой Израиля за-
нимаюсь давно, тем не менее нашел что-то 
новое, интересное для себя в ее лекциях. 
Системность и простота подачи материала - 
большой плюс этого курса. Вся эта инфор-
мация помогает мне в пасторской работе 
и в изучении темы ИЗРАИЛЯ. СПАСИБО 
ОГРОМНОЕ!!!!

Андрей Дмитриевич Кудинов

Читайте все отзывы слушателей семинаров

ОТЗЫВЫ слушателей

www.1.zovsiona.ru
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Дерек принс - известный проповедник и учитель Библии: 

«Я вырос в Англии и никогда не был антисемитом, хотя 
в то же время почти ничего не знал и совершенно не инте-
ресовался евреями». Когда к концу второй мировой войны 
Британское командование направило Дерека в Иерусалим, 
он со страхом и трепетом наблюдал, как евреи из самых 
разных стран после двухтысячелетнего изгнания возвраща-
ются в свою землю. 

Изучая пророчества Исаии, Иеремии и Иезекииля, 
Дерек вдруг осознал, что перед его глазами исполняются 
библейские пророчества. Будучи студентом Еврейского 
университета (единственным на то время студентом неевреем) и отцом восьми 
приемных дочерей, Дерек на себе испытал Божью верность и долготерпение и вме-
сте с израильским народом разделил все кризисы и лишения. 

Дерек приводит три притчи из 25 главы Матфея и говорит: «В каждой притче 
есть те, кого Бог осудил и отверг. Вопрос: «ЗА ЧТО?» За апатию и пассивность, - не 
за то, что они сделали, - а за то, что они могли бы сделать, но не сделали. Мы либо 
с Иисусом, либо против Него; либо собираем, либо расточаем; либо строим, либо 
ломаем. Не существует никакого нейтралитета. Бог требователен в том, чтобы мы, 
христиане, утешали евреев и молились об Израиле».

из личного письма 
Дерека Принса

«…Сейчас мы немного поговорим об Иерусалиме. Иерусалим вновь становится в центре 
Божьего внимания и устремлений на земле. 

...Если бы вы сказали людям тогда, что через 100 лет Иерусалим будет в центре всемирного 
внимания и конфликта, становящимся мировым, то в это никто бы не поверил. Это один из за-
мечательных примеров точности Библейских пророчеств. Когда приходит определённое Богом 
время, то это время исполняет Слово Божье. 

…Нет достаточно веских естественных причин для столь большого политического резонан-
са во всём мире. Иерусалим продолжает быть достаточно небольшим городом с населением 
менее одного млн. человек в крохотной стране, настолько маленькой, что её вообще нет на не-
которых картах, и общее население которой около 5 млн. человек. По сравнению с остальным 
миром это подобно капле в ведре воды. И всё же, если вы откроете газету в любой части мира 
сегодня, то наверняка найдёте хоть маленькую заметку о том, что происходит сейчас в Иеруса-
лиме и Израиле. 

Я думаю, что около половины резолюций, принимаемых Организацией Объединённых На-
ций, касаются ситуации, сложившейся там. Что за удивительная ситуация! Почему? По какой 
причине? Она в своей сущности не политическая. Первоначальная, основная причина по сути 
своей духовна.

…И действительно, когда кто-либо действует против Бога, то это указывает на силы Анти-
христа, стоящие за этим. Таким образом, мы должны подумать о себе и о наших народах. Это 
касается не просто будущего Израиля, только этой страны. На самом деле Израиль переносит 
великие страдания, но Израиль – это ЕДИНСТВЕННАЯ СТРАНА, которой гарантировано будущее. 

(1998 сентябрь, иерусалим)

С 12 по 17 апреля в Москве прошли семинары с участием всемирно известно-
го учителя Библии Виллема Глэсхаувера. 12 апреля в церкви «Новый Завет» был се-
минар на тему «Почему Израиль?», 15-16 апреля в церкви «Роса» прошел семинар  
«Почему последние времена?».

Виллем Глэсхаувер в Москве
«Возведи очи твои и посмотри вокруг: все они собираются, идут к тебе; 
сыновья твои издалека идут и дочерей твоих на руках несут». (Ис.60:4)

В середине апреля в Москву прилетел все-
мирно известный библейский учитель Виллем 
глэсхаувер из голландии. я ожидал его приле-
та, находясь в аэропорту. Мое ожидание было 
связано не только с самим фактом приезда 
Божьего служителя, но и с предстоящими слу-
жениями, которые ожидали многие христиане. 
Мы сели в машину, держа путь в сторону Мо-
сквы. проезжая по еще обильно заснеженным 

улицам города, говорили о предстоящих меро-
приятиях. Виллем привез послание для Церк-
вей и все дни своего пребывания в Москве он 
делился словом, наставляя многих и расска-
зывая о последнем времени, в котором нам 
выпало жить. Его богатый опыт служителя, пре-
данность Божьему делу и личное посвящение 
помогли многим христианам увидеть большую 
картину, состоящую из череды библейских 

событий, которые собирались, словно пазлы, 
раскрывая панораму последнего времени. 
Виллем учил в библейской школе, проводил 
семинары, принимал участие в межцерков-
ном молитвенном служении за израиль, ко-
торое впервые проводилось в церкви «Новый 
Завет», общался с епископами и пасторами в 
формате «круглого стола». Везде, где он про-
поведовал, звучало вдохновляющее слово, 
которое помогало укрепляться в вере. В своих 
проповедях Виллем говорил о Заветах Бога с 
израилем и Церковью, подчеркивая верность 
Божью, которую Он хранит до сего дня. 

 Его личное свидетельство о том, как Бог 
сохранил его жизнь после обнаружения опухо-
ли мозга, не оставило никого равнодушным. 
господь спас его жизнь и вдохновил написать 
книгу «почему израиль», которая стала бест-
селлером и была переведена на многие языки 
мира. «я следую за книгой, - говорит Виллем, 
- еду туда, где меня ждут». Его приезда ожидали 
многие, кто уже соприкоснулся с этой книгой. 

За пять дней его пребывания я стал острее 
ощущать время пришествия господа, которое 
стремительно приближается. к такому велико-
му событию всем нам необходимо быть под-
готовленными. Виллем блестяще справился со 
своей задачей, помогая всем нам не просто 
ожидать, но быть активными участниками в 
служении Его народу – израилю.

по дороге обратно в аэропорт, провожая 
Виллема, я заметил, что снега уже не было, - 
он растаял быстро, всего за пять дней! постояв 
немного на открытом воздухе в весенних лу-
чах солнца, я ясно понял, что вместе со снегом 
многие сердца оттаяли от непонимания и раз-
вернулись в сторону израиля, а это значит, что 
скоро появятся первые всходы!

с большой благодарностью 
и любовью к Виллему глэсхауверу,
кирилл кондратьев / эвен-эзер Зо

в 
Си

он
а



Говорят служители Зов Сиона 66

16

Я не знаю больше ни одной страны, о которой Бог бы сказал хоть нечто подобное тому, что Он 
сказал Израилю в послании Римлянам 12:26: «Весь Израиль спасётся»! Я не читал нигде, что 
все британцы или все американцы, или все китайцы, или все немцы. Нет другой такой страны, 
которой было бы обещано хоть нечто похожее. 

…Если бы не было евреев, то не было ни патриархов, ни пророков, ни апостолов, ни Библии, 
ни Спасителя. Сам Иисус сказал в Иоанна 4:22: «Спасение от Иудеев». Для любого человека, лю-
бой культуры и национальности, которые приняли спасение через веру в Иисуса, все духовное 
богатство, которое только возможно, приходит к ним через еврейский народ. 

Трагедия заключается в том, что есть непонимание нашего долга перед еврейским наро-
дом. Множество посвященных христиан на протяжении столетий отвергало существование это-
го долга. В течении более чем 16 веков сеялся антисемитизм.

Большая часть этой антисемитской активности протекала в Европе, в которой и находятся 
страны, где она достигала своего пика. Включая сюда и Россию. Несли это христиане, ведомые 
священниками и людьми, которые использовали насилие. И все это делалось во имя Христа. 

Общаясь с евреями, вы сможете обнаружить, что есть определённая реакция на провозгла-
шение имени Иисуса либо на провозглашение христианского Евангелия. Вы должны помнить, 
что их прошлое связано с 16 веками явно несправедливого преследования под именем Иисуса 
и осуществляемого теми, кто называл себя христианами. Существует также огромное количе-
ство примеров скрытого антисемитизма в других ветвях Церкви.

…Я могу указать на доктрину так называемой «заместительной теологии». Она учит, что Цер-
ковь заменила, заняла место Израиля в Божьих глазах. И это реальное выражение антисеми-
тизма. Это причинило невосполнимый вред не только евреям, но и самой Церкви. Церковь 
потеряла всё то, что она могла бы иметь благодаря еврейскому народу. 

Это непосредственно связано со мной и с моей страной Британией, т.к. я верю, что Бри-
тания никогда не переживёт истинное пробуждение до тех пор, пока церковь этой страны не 
встанет лицом к лицу с ответственностью за свой антисемитизм. 

Итак, существует две стороны этой картины. Сторона антисемитизма – это очень тёмная 
сторона. Мы не сможем исправить это, но мы должны покаяться. И если мы каемся, то, как ска-
зал Иоанн Креститель людям своего времени, у этого покаяния должны быть видимые плоды. 
Сделаем нечто практическое, что подтверждает, что мы действительно каемся. 

Как я верю, одно из того, что мы сможем сделать, что очень практично и очень сильно, - это 
принять нашу ответственность в ходатайстве за Израиль и Иерусалим, за весь еврейский народ. 

Есть прекрасная картина у пророка Исаии, которая говорит о ходатайстве за Иерусалим. 
Исаия 62:6-7: «На стенах твоих, Иерусалим, Я поставил сторожей, которые не будут умолкать ни 
днём, ни ночью. О, вы, напоминающие о Господе! не умолкайте, не умолкайте пред Ним, доколе 
Он не восстановит и доколе не сделает Иерусалима славою на земле».

А сейчас я хочу показать еще весьма и весьма важный факт, который может быть шокирует 
кого-то из вас. …Бог будет судить народы в основном за их отношение к евреям. Не за что-то 
ещё, но за одно основное. Это удивительный факт. …«Ибо вот, в те дни и в то самое время, когда 
Я возвращу плен Иуды и Иерусалима (это время восстановления государства Израиль). Я со-

беру все народы и приведу их в долину Иосафата и там произведу над ними суд за народ Мой и 
за наследие Моё, Израиля, который они рассеяли между народами, и ЗЕМЛЮ Мою разделили».

Итак, есть два момента, из-за которых Бог будет судить языческие народы:  
1. Как они относились к евреям.
2. Как они поступили с землей, которую Он дал в вечное наследие потомкам Авраама,  

            Исаака и Иакова. 
Немного истории. В конце Первой Мировой войны Лига Наций поручила Британии осущест-

влять руководство над этой территорией. И главной задачей должно было быть установление 
этой территории как дома для еврейского народа. 

В 1922 году Уинстон Черчилль одним росчерком Британского пера создал арабское госу-
дарство, известное как Трансиордания, а сейчас Иордания, на западном берегу реки Иордан, 
и занимающее около 75% всего наследства, обещанного Израилю. Итак, было отрезано 75%.

После Второй Мировой войны уже Организация Объединенных Наций разделила оставшую-
ся территорию между евреями и арабами, оставив евреям около 12% земли, которая была обе-
щана Богом. Мы видим, как Объединенные Нации, то есть собравшиеся вместе представители 
народов, делят эту землю. Бог пообещал судить за это. 

Он также будет судить и за гонения евреев, о чём я уже упоминал. За все эти мрачные годы 
ярого антисемитизма. Мы должны помнить, что Бог ведёт запись всего этого. И об этом говорит 
не только Ветхий Завет, но и Новый. 

Но, заметьте, что точка раздела очень проста. Или же это народы, которые гнали, преследо-
вали, отвергали евреев, или же это народы, которые были милостивы, сострадательны к ним, 
участвовали в их нуждах. Все это имеет драматические последствия. 

Таким образом, народы сами решают собственную участь. Сами народы предопределяют 
свою судьбу по одному критерию. И это то, как они относятся к Божьему избранному народу - 
евреям. 

Это очень понятно для меня, т.к. я британец по происхождению и служил в Британской ар-
мии в этой земле (Палестина) до тех пор, пока не демобилизовался в 1946 году. И стал жителем 
здесь, в Иерусалиме. 

В то время Британская империя была намного больше территориально любой другой им-
перии, известной из истории. Она прошла победоносно через две Мировые войны. Но, всё же, 
начиная с 1948 года, за последовавшие несколько лет Британская империя развалилась полно-
стью. И с тех пор Британия уже больше не является самой влиятельной силой в мире. 

Британия никогда не была завоевана военной силой за всю её историю. И есть только одно 
объяснение происшедшего. В 1946-1948 годах, когда судьба этой земли, страны Израиль, ре-
шалась, Британия, и я этому свидетель, была близка к тому, чтобы развязать войну для того 
только, чтобы предотвратить рождение государства Израиль. 

…Вы можете сказать: «Хорошо. Но ведь мы-то не британцы!»
В настоящий момент я являюсь гражданином США. Я благодарен Богу за Американское 

гражданство. Но я хочу сказать вам, мои друзья американцы, что вижу, как правительство США 
следует точно такой же политике, какую проводила Британия в 1946-1948 годах. Это не откры-
тая война, но это умная политическая манипуляция, идущая против воли Божьей.

Вы можете сказать, что Америка сейчас самая могучая мировая держава, но это не имеет 
абсолютно никакого значения. Любую страну, которая не служит Божьим целям, как Он сказал, 
постигнет кара.

Таким образом, это время ходатайства не только за Иерусалим, но и за всех нас, выходцев 
из языческих народов, независимо от национальности. Пусть это будет временем ходатайства и 
за собственный народ, и за наши правительства, чтобы они не противились Божьим намерени-
ям - Самому Всемогущему Богу».
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Земля израиля  
продолжает  
рождать...

«Красота Израиля производит ошеломля-
ющий эффект практически на всех, кто ока-
зывается в стране впервые. Разнообразие 
и роскошь пейзажей вызывает восхищение, 
и даже недоумение: откуда такая щедрость 
природы здесь, на крошечной территории, у 
самой кромки огнедышащих песков Африки 
- вот уж Бог дал… Удивление должно быть сто-
кратным. Дело в том, что вся здешняя красо-
та - рукотворна. Вся она - плод упорного труда 
людей. 

Эта цветущая страна была пустыней. 
Редкие деревни, жалкие восточные городки, 
развалины древних крепостей, поросшие ис-
сохшей травой, утопленные в каменистых 
склонах остатки сельскохозяйственных тер-
рас, козьи тропы вместо дорог, унылый пей-
заж и безлюдье. Такой стала «земля, текущая 
молоком и медом» после изгнания отсюда 
евреев. Такой они застали ее, когда начали 
возвращаться…

Возвращение на свою землю было веко-
вой мечтой еврейского народа. Прошло почти 
две тысячи лет, пока она оформилась в идею, 
а затем - в политическое движение за созда-
ние еврейского государства – сионизм». 

(«Еврейский феномен», Еврейский национальный фонд (ккл)

израилю есть чему научить мир!

Зародившееся в эрец-исраэль в по-
следней трети 19 века и ведущее свой офи-
циальный отсчет с первого фруктового сада, 
заложенного в 1860 году в яффо на деньги 
Моше Монтефьори, сельское хозяйство из-
раиля представляет собой явление поистине 
уникальное. 

В отличие от большинства стран мира, 
где сельскохозяйственная практика была 
далека от идеологии и видела свою главную 
задачу исключительно в обеспечении населе-
ния продуктами питания, сельское хозяйство 
еврейской палестины, а позже и государства 
израиль, было порождено самой идеологией 
сионизма и стало свидетельством её реально-
го воплощения в жизнь…

…Давно сказано «нельзя объять необъят-
ное», а сельское хозяйство израиля именно 
таково - оно необъятно по своему многообра-
зию и невероятно по степени успешности. Вот 
лишь некоторые цифры:

1. по международным стандартам сель-
ское хозяйство считается высокотоварным, 
если один занятый в нем в состоянии прокор-
мить от 30 до 50 человек. В израиле это соот-
ношение возросло с 1:18 в 1960 году до 1:82 
в 2001, а к 2008 году достигло 1:95, опередив 
все страны мира (для сравнения - в сша 1:89).

2. лишь 20% земель израиля пригодны 
для сельскохозяйственного использования.

3. За 1948-1958 г. общая площадь с/х 
земель выросла на 140% и составила в 1957 
году 3940 тысяч дунамов. 

4. В 2008 году в с/х трудились 47,9 тысяч 
человек (включая иностранных рабочих и се-
зонных арабских рабочих). Число занятых в 
отрасли составляет менее 2% от числа всех 
работающих в стране. 

5. В 2009 году стоимость валового продук-
та в с/х составила 25.6 млрд шекелей, увели-
чившись по сравнению с 2008 годом на 2.5%. 
25% от этой суммы приходится на овощные, 
бахчевые культуры и картофель; 6% на поле-
вые культуры; 3% на цветы и декоративные 
растения; 5% на цитрусовые; 20% на другие 
плодовые культуры; 18% - крупный рогатый 
скот и овцы; 18% - птица; 5% - разное. В 2009 
году чистый доход от сельскохозяйственной де-
ятельности составил 11.7 млрд. шекелей.

6. Рост валового производства в живот-
новодстве обеспечивается не за счет уве-
личения поголовья скота и птицы, а за счет 
повышения надоев и яйценоскости. В расте-
ниеводстве прослеживается аналогичная тен-
денция - валовый сбор увеличивается за счет 
роста урожайности, а не расширения посев-
ных площадей. существенный рост урожайно-
сти был достигнут благодаря введению новых 
сортов и совершенствованию технологий вы-
ращивания.

7. В 50-е годы почти 100% сельскохозяй-
ственного экспорта израиля составляли апель-
сины, к 1972 году их доля снизилась до 67% 
(20% составили овощные и полевые культуры, 
3% плодовые, 5% цветы и 5% другие культу-
ры), в 2000 году доля цитрусовых в экспорте 
составила лишь 12%, отдав пальму первен-
ства овощным и полевым культурам (35%) и 
цветам (27%). сегодня израиль экспортирует 
болгарский перец и томаты (обычные и шер-
ри), картофель и сельдерей, морковь и батат, 
редис/редьку и клубнику, пряно-вкусовые куль-
туры и дыни, авокадо и столовый виноград, 
финики и хурму.

8. израиль занимает 3-е место в мире по 
производству цветов, являясь крупнейшим по-
ставщиком роз, гвоздик, гербер, «восковых» 
цветов, гипсофиллума, лимонника, солидаго и 
других цветов на мировой рынок. только одна 
израильская компания «Данцигер», созданная 
в 1953 году, выращивает более 300 разновид-
ностей цветов, производя 100 млн. растений в 
год, причем 95% из них идут на экспорт. «Дан-
цигер» контролирует 80% мирового рынка гип-
софиллума.

9. среднегодовое потребление продуктов 
питания на душу населения составило в 2008 
году: овощи - 244 кг, фрукты - 167 кг, молоко 
- 170 литров, крупы и хлебобулочные изделия 
- 117 кг, мясо - 70 кг, рыба - 7 кг, яйца - 238 
штук. израиль занимает первое место в мире 
по уровню потребления овощей и фруктов. 

д-р сельскохозяйственных наук, выпускница  
Тимирязевской академии Елена Есельсон

Copyright © Елена Есельсон, июнь, 2010 г. Реховот  
http://www.rehes.org/lst5/eselson1.html

«Возвеселится пустыня и возликует сухая земля, 
и возрадуется страна необитаемая и расцветет как нарцисс». (Ис. 35:1)



шЕстиДНЕВНая ВОйНа пОшла 
так, ЧтО ВОЕННыЕ спЕЦиалисты 
ДО сих пОР НЕ МОгут ОБъясНить 
ЕЕ лОгику. я НаЗыВаю эту ВОйНу 

ВОйНОй ЧуДЕс.
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Как был освобожден 
иерусалим?
Моше Фейглин–современный израильский общественный и 
политический деятель

Небольшая часть из этих чудес стала мне 
понятна случайно около пяти лет назад, когда я 
услышал интервью с генерал-майором авиягу 
Бен-Нуном, воевавшим в той войне еще моло-
дым пилотом. 

Бен-Нун рассказал, как он летел вместе 
с другими самолетами израильской авиации 
на самой низкой высоте, чтобы их не засекли 
радары противника. как почти все военно-
воздушные силы израиля планировали все 
вместе, почти касаясь верхушек деревьев. 
Они провели обходной маневр, почти садясь 
на высокие волны, и незамеченными достигли 
своей цели. Чудом никто из них не столкнулся 
друг с другом и не был обнаружен вражески-
ми радарами. Вопреки всем опасениям, они 
смогли разбомбить египетские аэродромы 
возле каира. это было не просто чудо - это 
было нечто гораздо большее. 

когда авиягу Бен-Нун бомбил египетский 
аэродром, он спугнул египетский тяжелый бом-
бардировщик, который собирался приземлить-
ся. Бен-Нун был вынужден выбирать между 
преследованием бомбардировщика и выпол-

нением поставленной перед ним задачи, и он 
предпочел последнее. Другие самолеты по-
пытались было преследовать этот египетский 
бомбардировщик, но его опытный пилот сумел 
выполнить сложный маневр и уклониться от 
них. годы спустя, когда Бен-Нун вышел в от-
ставку он встретился с неким иорданским биз-
несменом, который во время шестидневной 
войны был главой авиадиспетчеров и наблю-
дал из Рамаллы за израильскими самолетами 
и аэродромами. перед войной израильские 
лидеры убеждали короля хусейна не присо-
единяться к агрессии египетского диктатора. 
Молодой хусейн собирался так и поступить. Но 
как раз в то врем, когда Бен-Нун и его друзья 
бомбили Египет, Насер позвонил хусейну и 
сказал ему: «Наши самолеты бомбят тель-авив 
и хайфу, мы обстреляли израиль с моря. Вы 
хотите потерять иерусалим?» хусейн озабо-
ченно связался с начальником своих авиана-
блюдателей. «хусейн спросил меня, вижу ли я 
египетские самолеты, летящие на тель-авив», - 
рассказал иорданский бизнесмен авиягу Бен-
Нуну. – «я сказал ему, что я ничего не вижу, но 

в то время как мы говорили, на экране вдруг 
появились сотни самолетов, направляющихся 
из Египета в сторону тель–авива, и я сообщил 
об этом своему королю...» авиадиспетчеры 
не заметили израильские самолеты на пути в 
Египет. когда же Бен-Нун с друзьями возвра-
щался в израиль после уничтожения военно-
воздушного флота на египетских аэродромах, 
то они уже не прятались и летели на обычной 
высоте. иорданские наблюдатели приняли их 
за египетские и спровоцировали этим хусейна 
вступить в войну против израиля. В конечном 
итоге именно это и привело к освобождению 
иерусалима, иудеи и самарии. 

Если бы не было этой примечательной 
ошибки, то иерусалим так и остался бы под 
властью иордании, но это далеко 
не все чудеса, которые тогда 
приключилось. 

«Единственная моя 
неудача в тот день, - за-
ключил свое интервью 
Бен-Нун, - было то, что 
я упустил тот египет-
ский бомбардировщик. 
потому что позднее вы-
яснилось, что в нем был весь 
египетский генеральный 
штаб вместе с его главой». 

и мне тут же вспомнилось другое интер-
вью военного историка, доктора ури Миль-
штейна журналу «Некуда», в котором он описы-
вает ту же самую историю, но с другой точки 
зрения. Мильштейн, не упоминая имени Бен-
Нуна, рассказал о том, что благодаря ошибке 
израильского пилота, который не смог сбить 
египетской бомбардировщик, спасся египет-
ский начальник генштаба. «эта ошибка была 
очень удачной, - пояснил Мильштейн. - пиру-
эты египетского пилота, который уворачивал-
ся от преследования, так укачали бедного 

начальника генштаба, что он сразу же, еще с 
борта самолета, приказал своей армии немед-
ленно оставить весь синайский полуостров».

Здесь следует пояснить, что танки египет-
ской армии были очень хорошо укреплены 
на синае в полном соответствии с советской 
оборонной доктриной. прорыв на этом фронте 
дался бы нам очень дорогой ценой и занял бы 
много более шести дней. Однако, после при-
каза египетского начгенштаба, израильские 
самолеты смогли заправиться и начали пре-
следовать отступающие египетские колонны. 
таким образом, война на синайском полу-
острове превратилась в преследование отсту-
пающего в панике противника. 

Мне не хватило бы здесь места для опи-
сания чудес, которые произошли 

в боях за иерусалим, но в 
итоге иерусалим был ос-

вобожден против воли 
обеих сторон, как ара-
бов, так и евреев... 

Нужно верить 
очень глубокой и силь-

ной верой в отсутствие 
Всевышнего, чтобы не уви-

деть руку провидения в этом ис-
ключительном сочетании чудес, продолжаю-
щихся в течение всей войны. Чудес, которые 
преподнесли евреям землю их отцов на блю-
дечке с голубой каемочкой. 

Все, что остается просить в день праздни-
ка освобождения иерусалима, все, чего нам 
остается ждать, - это национального лидера, 
который сможет понять все значение этого 
небесного дара, а не будет пытаться от него 
избавиться. 

Опубликовано в NRG, перевод сайта «Еврейское  
руководство» http://russian.manhigut.org/ZMAN.com,  

http://www.zman.com/news/2012/06/13/128495.html

…израильское правительство не стремилось освободить иеруса-
лим. или, если выразиться точнее, этого не хотели министры партий 
авода и МаФДал. Моше Даян говорил: «кому нужен весь этот Вати-
кан». премьер-министр эшколь договорился с хусейном, что будет 
некоторая «пиротехника» в районе армон ха-нацив, чтобы хусейн мог 

формально выполнить то, что он обещал под давлением египетскому президенту Насеру. 
Но некая высшая сила распорядилась по-другому, и шестидневная война пошла так, что во-

енные специалисты до сих пор не могут объяснить ее логику. я называю эту войну Войной Чудес. 
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От имени редакции 
отвечает Анатолий Ермохин:

Благодарим всех наших читателей за ин-
терес к журналу, приятно слышать, что публи-
куемые материалы вызывают интерес. Чита-
тельница из Москвы татьяна задает важный, 
ключевой вопрос: корректное понимание лично-
сти Мессии и задач, которые перед Ним ставят 
библейские тексты, а значит, и сам Бог. Вопрос, 
который позволит правильно понять не только 
евангельские повествования, но и другие тексты 
Нового Завета. 

На страницах нашего журнала мы уже каса-
лись подобных вопросов, к примеру, когда рас-
суждали о тысячелетнем царстве христа (см. № 
58) или о мессианских верованиях кумранской 
общины (см. № 59, 60). кое-что из сказанного 
ранее следует вспомнить и повторить. Ответ же 
следует разбить на две части в соответствии с 
обозначенными временными рамками вопро-
са: понимание Мессии иудеями в I-м веке и иу-
дейские ожидания в современное время. 

а) Читатель: «…во времена Иисуса у из-
раильтян было определенное представление о 
Мессии. Хотя читая то же самое Писание, мы 
видим, что в пророчествах описывался именно 
Иисус из Назарета. Почему-то представление из-
раильтян о Мессии было другим, и они не при-
няли Иисуса…» 

Отметим сразу, что иудаизм периода Второго 
храма отличался определенным разнообразием 
мнений. Чего только стоит вопрос «воскресения 
мертвых», по которому позиции саддукеев прин-
ципиально расходились с позицией фарисеев. 
тут важно понять: тексты Ветхого Завета мало 
говорят как об эсхатологическом воскресении 
мертвых, так и о Мессии (греч. «христос»). Отсю-
да и все проблемы. кроме нескольких мест из 
исаии и псалмов сложно найти тексты, которые 
прямо и однозначно говорят о Мессии и дают 
Ему развернутое описание. Да, есть большое 
количество текстов, которые прообразно гово-
рят о Мессии (все писание говорит о христе), но 
самостоятельно понять их мессианский подтекст 
без прямых указаний Нового Завета представля-
ется маловероятным. 

Даже среди относительно явных мест фак-
тически нет текстов, которые прямо говорят об 
иной задаче, стоящей перед Мессией, кроме за-
дачи свершения суда над языческими народами 

и восстановления израильской монархии во 
главе с прямым потомком царя Давида (см. 
понятие «сын Давидов» в Евангелиях). слож-
но найти текст, подобный исаия 53, который 
бы столь прямо говорил о страданиях Мессии, 
о том, что Он должен умереть и стать искупи-
тельной жертвой. Да и в отношении исаии 53 
у ученых остаются вопросы. Нет в Ветхом За-
вете и текстов, говорящих о том, что Мессия 
должен прийти на короткое время, чтобы по-
том уйти, и лишь во второй раз довершить на-
чатое до конца. Об этом Бог ясно говорит, но 
уже в текстах Нового Завета.

сделаем первый вывод. В рассматрива-
емый период в израиле не было определен-
ного, единого мнения. их было несколько. 
превалировал взгляд фарисеев: Мессия – это 
грядущий кровный потомок царя Давида (от-
расль), который при своем пришествии на 
сион воскресит мертвых иудейских праведни-
ков, освободит израиль, накажет язычников и 
установит благоденствие по всей земле через 
распространение исходящего из иерусалима 
«света торы». период царствования Мессии 
(мессианский период) еще называют «време-
нами Мессии» (йемей Машиах). В это время 
Мессия должен будет исправить этот испор-
ченный мир (тикун Олам). почему именно этот 
взгляд приобрел наибольшую распространен-
ность? Все просто: именно эти задачи и указа-
ны прямо в ветхозаветных пророчествах. 

Особого внимания заслуживают взгля-
ды членов кумранской общины, жившей и 
действовавшей в период между II в. до н.э. 
и I в. н.э. В отличие от фарисейского взгляда 
кумраниты первоначально верили в двух Мес-
сий, позднее – в две задачи одного Мессии. 
и это были представления наиболее близкие к 
новозаветным описаниям христа. В понима-
нии кумранитов Мессия сперва должен был 
прийти как первосвященник и через прине-
сение кровавых жертв искупить свой народ. 
Затем, через определенный период времени 
(40 лет), Он должен прийти как Мессия-Царь и 
установить все то, чего ожидали фарисеи, что 
напрямую предрекли ветхозаветные пророки. 
к месту будет сказать, что есть предположение 
о том, что креститель был воспитан в общине 
Мертвого моря (см. лк.1:80). именно поэтому 
понимание иоанна должно было качественно 
отличаться от фарисейского, но и он приходит 

в недоумение, когда оказывается в тюрьме: 
иисус не предпринимал монархических попы-
ток смены политического строя, дабы наказать 
обидчиков и освободить предтечу. 

процитируем важный евангельский отры-
вок: «Когда же сидел Он на горе Елеонской, то 
приступили к Нему ученики наедине и спроси-
ли: скажи нам, когда это будет? и какой при-
знак Твоего пришествия и кончины века?» 
(Мф.24:3). Может показаться, что ученики 
ожидали, что иисус куда-то уйдет, чтобы потом 
вновь вернуться. это неправильное понима-
ние. греческое слово парусия (parousia), пере-
веденное у нас как «пришествие», имеет более 
широкое поле семантических (смысловых) 
значений: присутствие, наличие, прибытие, 
нахождение. Восстановим нить событий, пред-
шествовавших этому вопросу учеников. 

иисус только что вышел из иерусалима, 
сказав: «…оставляется дом ваш пуст.., не 
увидите Меня отныне, доколе не воскликне-
те: благословен Грядый во имя Господне!» 
(Мф.23:38-39). Затем в ответ на попытку уче-
ников показать здание храма иисус предре-
кает его полное разрушение. Несложно понять 
недоумение учеников: они оправданно ожида-
ли, что иисус и есть Мессия, который придет 
в иерусалим (т.е. совершит парусию) и сядет 
на трон Давида. согласно хронологии Матфея, 
торжественный вход иисуса в иерусалим опи-
сывается в 21 главе. Народ приветствовал 
иисуса как своего Царя, Царя израильского. 
торжественный вход иисуса был своего рода 
инаугурацией. ученики видели, что обстоятель-
ства благоприятствуют, толпы народа на сторо-
не учителя. и вдруг иисус покидает иерусалим 
со словами «не увидите Меня отныне». Вопрос 
учеников становится понятным и логичным: 
учитывая все происшедшие удивительные со-
бытия торжественного входа иисуса, какие же 
тогда еще могут быть признаки окончательно-
го пришествия?

Напомним другой известный текст: «По-
сему они, сойдясь, спрашивали Его, говоря: 
не в сие ли время, Господи, восстановляешь 
Ты царство Израилю?» (Деян.1:6). ученики до 
последнего ждали установления обещанного 
пророками Царства израильского во главе с 
иисусом. В условиях отсутствия новозаветных 
текстов иначе и быть не могло. Все это мы рас-
смотрели с целью показать, что взгляды учени-

ВОПРОС - 
ОТВЕТ

Вопрос читателя:
Здравствуйте! Мне периодически 

попадает в руки журнал «Зов Сиона», и 
я с большим удовольствием читаю его, 
потому что узнаю много интересного. В 
последнее время меня очень интере-
сует вопрос: какого Мессию Израиль 
ждет сейчас? Я имею ввиду вот что: 
во времена Иисуса у израильтян было 
определенное представление о Мес-
сии. Хотя читая то же самое Писание, 
мы видим, что в пророчествах опи-
сывался именно Иисус из Назарета. 
Почему-то представление израильтян о 
Мессии было иным, и они не приняли 
Иисуса. Современные израильтяне со-
всем другие, даже те, которые изучают 
Тору и стараются сохранить традиции, 
они все равно изменились: мышление, 
понимание и т.д. Каким должен быть 
Мессия в представлении современных 
израильтян, которого они по-прежнему 
ждут? По каким признакам они узнают 
Его теперь? Есть ли возможность полу-
чить разъяснения об этом на страницах 
вашего журнала? Спасибо. 
Татьяна, г. Москва.
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ков были близки к взглядам фарисеев.
Читатель совершенно справедливо заме-

чает, что в пророчествах Ветхого Завета мы 
видим иисуса из Назарета. Разглядеть ука-
зания на иисуса нам помогают тексты Ново-
го Завета, в особенности откровения павла, 
которых не было ни у иудеев I-го века, ни у 
учеников иисуса. поэтому представление иу-
деев не могло не быть другим. Чтобы увидеть 
в живом иисусе Мессию, нужна была вера, 
основанная не на личном понимании или 
предпочтениях, а на откровении свыше – «не 
плоть и кровь» должны были это открыть! (см. 
Мф.16:17) Было ли это понимание во власти 
человека вообще – остается вопросом: «Никто 
не может прийти ко Мне, если не привлечет 
его Отец…» (ин.6:44). Здесь есть особый план, 
о нем павел пишет в Римлянах 9-11, который 
подразумевает спасение «полноты язычников» 
через временное ослепление иудеев, на кото-
рых Бог положил покрывало!  

б) Вторая часть вопроса читателя: «Ка-
ким должен быть Мессия в представлении 
современных израильтян, которого они по-

прежнему ждут?». 
Ответ будет простым и коротким. Факти-

чески весь современный иудейский мир – это 
прямые наследники учения фарисеев. учение 
фарисеев дошло до современных дней через 
руки и умы раввинистическо-талмудических 
учителей (таннаи, амораи, савораи, гаоны 
и др., см. «Зов сиона» №54). Вспомним, для 
фарисеев Мессия – это политический вождь 
израильского народа, царь, который исполнит 
все, о чем говорили пророки, т.е. все, о чем 
мы с вами говорили выше. примерно так 
верят современные иудеи, и нельзя сказать, 
что они разительно отличаются во взглядах 
на Мессию от фарисеев I-го века. Внимание 
немного сместилось с личности самого Мес-
сии на Мессианский период. среди прочих 
появились некоторые радикальные взгляды 
(к примеру, в модернистстском иудаизме), в 
которых образ Мессии обезличен: Машиах – 
это просто эпоха. Однако, для подавляющего 
большинства ортодоксальных иудеев Мессия 
по-прежнему – грядущий израильский Царь.

«Тишина. и птицы не летают»
анна исакова – прозаик, эссеист, израиль.

(Отрывок из романа)

Путь до спуска к Стене Плача он прошел в полном одиночестве, Флавий исчез. А ведь всю 
экскурсию Сирота затеял ради одного местечка на повороте к расколотым ступеням, поросшим 
травой, в это время года уже сухой, бурой и колючей. Местечко это было открыто небу, и ничто 
там неба не заслоняло: ни дома, ни деревья, ни люди. Оно было покрыто осколками и пылью, ко-
торую нельзя спутать с землей. На самом краю крутого обрыва, нависая над ним, возносилась 
эта площадка, размерами не превосходившая небольшую лестничную площадку, но с нее была 
ясно видна Стена и мечеть над ней. Именно здесь Флавий должен был сидеть в свой гипотетиче-
ский приезд в разоренную Иудею, единственный еврей, которому волей цезаря было позволено 
опустить подошву сандалий на землю исчезнувшего Иерусалима.

Здесь должен был пригрезиться ему Храм, сверкающий белизной. Именно отсюда должен 
был манить его мираж. Белоснежные террасы и соединяющие их сверкающие лестницы. На 
нижней: шум и гам, блеяние овец, рев быков, крики менял, ропот чужеземцев, гомон горлиц, 
призывные вопли разносчиков ледяной воды. Впрочем, откуда могла взяться ледяная вода? 
Хорошо, вода была тепловатая, пахнущая мятой и гиссопом.

Народ тек, притекал, растекался по огромной террасе, всходил по мраморной лестнице. 
По лестнице Яакова, ведущей в небо. Только евреи. На вторую террасу перетекали только ев-
реи. Тяжелые и медлительные, сухопарые и верткие, обложенные густой бородой и трясущие 
жиденькими бороденками. С белоснежными тюрбанами и сероватыми платами на головах. В 
торжественно спадающих льняных хитонах и домотканых рубахах до щиколоток, подпоясанных 
сыромятными ремешками. Человеческое стадо, медленно и упорно взбирающееся в гору, на-
встречу своему пастуху.

Сироте хотелось бы, чтобы эта волна людей была сплошь белой, но женщины одевались 
пестро, платья в красные и синие полосы, разноцветные шали на головах, грубые, но яркие 
украшения. На средней террасе стада разделялись. Пестрое стадо, женщины и дети – в один 
загон, одноцветное, мужчины и подростки – в другой.

- Глупости! – услыхал он из-за спины. - Люди не овцы, они подобие Его. А козья шерсть чаще 
коричневая или серая. И овечья тоже. Ее можно отбелить, но такая ткань стоила дорого и была 
доступна немногим. Поэтому белоснежных плащей было мало. Их ты мог увидеть на лестнице, 
ведущей к верхней террасе. Туда разрешалось подниматься только священникам. Я был одним 
из них, священник четвертой череды. 

- Двадцать четвертой.
- Четвертой. Описка писца. Четвертой череды.
- Расскажи, как выглядел Храм с третьей террасы, что ты видел оттуда, сверху, и что ты видел 

наверху.
Флавий задумчиво посмотрел на небо, по которому текли негустые белесые облака. Молча-

ние затянулось.
- Менора была прекрасна, - вдруг сказал он. – Из чистого золота. Шесть ветвей выходило из 

ствола ее. На каждой ветви три чашечки, наподобие миндального цветка, а на стволе четыре. И 
яблоко под первыми двумя ветвями, и под вторыми двумя и под третьими. Три тяжелых яблока 
из чистого чеканного золота. Как она сверкала на солнце! Как райское древо в саду Эден! А ведь 
она была рукотворна, жалкое подражание небесному идеалу. 

- Ты видел идеал?
- Нет. И ту менору, которую сделал по Божественному внушению Бецалель, сын Урии, сына 

Ора из колена Иуды я тоже не видел. К тому времени ее перенесли в мир идеального. Каждый 
новый предмет в этом мире есть не более, чем отражение предыдущего, который есть в свою 
очередь отражение чего-то еще более прекрасного, и еще, и еще… Но менора Ирода все равно 
была великолепна. Она сверкала, как молния, притягивала к себе солнечные лучи и взрыва-
ла воздух золотым свечением, которому вторили бесчисленные золотые украшения на стенах. 
Сверкали золотые капители колонн, золотые кровли Храма возвращали небу жар, а мраморные 
ступени, белые в голубых прожилках, словно нетающий лед, придавали Его Месту подобающую 
Ему величественность. Колоннад было четыре, они светились, как грани хрустального кубка, и 
как они играли солнечными лучами. Лучи пронизывали их насквозь, иногда между колоннами 
возникали небольшие арки-радуги. Ах! Вокруг Храма всегда стояло это волшебное свечение, эта 
эманация Благодати. А внизу лежала густая зелень древесных куп. Из нее выглядывали только 
верхние этажи высоких домов, их было немного. Над ними возносились дворцы… Они парили в 
воздухе на зеленой подушке, касались кровлями облаков. Иногда мне казалось, что Храм отры-
вается от скалы и уплывает в высокое небо. А я стою на верхней палубе этого корабля, держусь 
за мраморные поручни и взмываю к облакам.

http://www.litkarta.ru/world/israel/library/isakova-tishina/view_print/
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Н. А. Бердяев
«Его существование есть странное, таинствен-
ное и чудесное явление, которое указует, что с 
судьбой этого народа связаны особые предна-
чертания. Судьба эта не объясняется теми про-
цессами приспособления, которыми пытаются 
объяснить материалистически судьбы народов. 
Выживание еврейского народа в истории, его 
неистребимость, продолжение его существо-
вания как одного из самых древних народов 
мира в совершенно исключительных условиях, 
та роковая роль, которую народ этот играет в 
истории,— всё это указывает на особые мисти-
ческие основы его исторической судьбы!»

Ф. М. Достоевский
«…приписывать StatusinStatu одним лишь гоне-
ниям и чувству самосохранения — недостаточ-
но. Да и не хватило бы упорства в самосохра-
нении на сорок веков, надоело бы и сохранять 
себя такой срок. И сильнейшие цивилизации в 
мире не достигали и до половины сорока веков 
и теряли политическую силу и племенной об-
лик. Тут не одно самосохранение стоит главной 
причиной, а некая идея, движущая и влекущая, 
нечто такое, мировое и глубокое, о чём, может 
быть, человечество ещё не в силах произнести 
своего последнего слова».

А. И. Куприн
«С кем торговал и заключал союзы, с кем во-
евал? Нигде не осталось следа от его загадоч-
ных врагов, а он гибкий и бессмертный, все 
еще живет, точно выполняя чье–то сверхъесте-
ственное предопределение. Его история вся 
проникнута трагическим ужасом и вся залита 
собственной кровью: столетние пленения, на-
силие, ненависть, рабство, пытки, костры из 
человеческого мяса, изгнание, бесправие. Как 
мог он остаться в живых? Почем знать: может 
быть, какой-нибудь высшей силе было угодно, 
чтобы евреи, потеряв свою родину, играли роль 
вечной закваски в огромном мировом броже-
нии»?

Л.Н. Толстой 
«Еврей – символ вечности. Он, которого ни рез-
ни, ни пытки не смогли уничтожить; ни огонь, ни 
меч цивилизации не смогли стереть с лица зем-
ли. Он, который первым возвестил слова Госпо-
да, он, который так долго хранил пророчество 
и передал его всему остальному человечеству; 
такой народ не может исчезнуть». 

Кто он,  
израильтянин?
•	 израильтянин всегда знает все ново-

сти, даже если он сегодня не включал 
телевизор и не читал газет.

•	 израильтянин любит свою страну осо-
бенно сильно, когда едет за границу.

•	 израильтянин – это тот, кто не при-
помнит такого жаркого лета, как ны-
нешнее.

•	 израильтянин всегда даст тебе совет. 
Даже если ты его об этом не просишь. 
Особенно, когда он ничего не понима-
ет в том, о чем говорит.

•	 израильтянин увольняет подчиненно-
го, потому что недоволен его работой, 
но дает ему прекрасные рекоменда-
ции, чтобы не портить человеку буду-
щее.

•	 израильтянин едет за границу и оста-
навливается в пятизвездочном в от-
еле. к ужину он выйдет в шортах и 
шлепанцах.

•	 израильтянин любит свою страну, и, 
как всегда у влюбленных, вместе тя-
жело, но порознь - невозможно!

галь гутцайт
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Евгения полосина, 15 лет, г. Днепропетровск
Меня вот часто спрашивают: «Ну, где бы 

тебе хотелось жить?» И я всегда отвечаю пря-
мо: «В Иерусалиме, в Израиле». 

Святая Земля, сколько же пришлось тебе 
повидать и прожить, сколько же ты помнишь 
о событиях прошлых веков! Если бы можно 
было с тобой поговорить, сколько ты могла бы 
поведать!.. Ты мне снишься. 

…Я понимаю тебя без слов. Каждый твой 
выдох – дуновение ветерка – несет в себе не-
объяснимую свежесть; рассказывает, дума-
ет вместе со мной… Понимает меня. Улицы  
Иерусалима заставляют невольно вспоми-
нать о великой истории; ты просто-таки про-
питываешься священным духом… Сладкий 
аромат восточных пряностей веет буквально 
из каждой щели; в каждом камешке, травинке 
есть что-то сказочное и волшебное; почему-то 
хочется дотронутся до ярко-оранжевого кирпи-
ча на иерусалимской улице… Вроде, обычный 
кирпич, но нет, он тоже своеобразный носи-
тель какого-то очарования и сладкого, сладко-
го запаха… 

Иерусалим – он один такой, бесспорно. 
На мой взгляд, в иных городах, даже бес-

конечно древних (ну, скажем, Рим, Каир, - чем 
не древность?) не сохранилась та самая старь, 
лишь только памятники да музеи остались, как 
отпечатки давно забытого прошлого. В целом 
города вполне современные, и там не ловится 
вот та мощная энергетика, как в Иерусалиме; 
не цепляет что-то за самую тайную, сложную 

струнку сердца. Хотя всю гамму чувств опи-
сать невозможно… Есть в нем какая-то своя 
особенность, многогранность: он ведь и но-
вый с одной стороны, но и старый с другой. В 
нем есть древний процент, незабвенная часть 
минувшего времени. 

Вы как-нибудь все же попробуйте, прой-
дитесь по городу, погуляйте... Он и вправду 
прекрасен. Ходишь, ходишь, и вдруг думаешь 
– а ведь до тебя здесь ходило столько великих 
людей! Взять хотя бы римлян, крестоносцев. 
Здесь творилась главная история. Здесь про-
поведовал и творил чудеса Иисус. 

Земля Обетованная – центр планеты. 
А то, значит, думают ученые, найти не мо-

гут этот самый центр. А вот же он, центр Земли! 
Вот он! Там, в Иерусалиме, в Израиле! Толь-
ко духовный. Но это ничего, духовность – на 
первом месте!.. А еще он – радужный. Просто 
радужный и все. Несмотря на огромное коли-
чество «людей в черном» и полицейских… Но 
«люди в черном» никому зла не делают, а вот, 
право слово, военные действия… Но все будет 
в полном порядке. Главное верить. 

А вот в Иерусалим я все равно переберусь 
когда-нибудь. Потому что я там заряжаюсь, 
точно как мобильник от розетки, нравственно 
и физически. Видно, уж очень тянет меня туда. 
В город красивых израильских песен, в город 
– столицу мира, в город…

В город моей мечты.

Город моей 
мечты. 
(эссе)



НаС ЗДЕСь 
НиЧЕГО НЕ ДЕРжиТ...

Вадим Рабочий -  региональный директор фонда «эвен-эзер» по Восточной Европе

Удивительное совпадение произошло в рейс 4 февраля 2013 года. Две еврейские семьи 
из разных областей (одна – из Ровно, а другая – из Полтавы) обратились к нам за помощью в 
доставке в аэропорт Борисполь. Семьи абсолютно разные, друг с другом они не знакомы, но 
причина, по которой они возвращались в Израиль, одна и та же.

Итак, в Ровно поехал наш водитель Павел, а я поехал в Полтаву. Мы знали уже, что дороги 
в Украине после зимы в плохом состоянии, но таких дорог даже мы уже давно не помнили. По 
сути, на некоторых участках асфальта не было вообще, а на 150-200 метров в обоих направ-
лениях были сплошные ямы и выбоины. Глубина некоторых ям достигала 40 см, так что можно 
было ехать только со скоростью 15-20 км в час. 

Мы грустно шутили, что как раз хороший интерьер для съемок фильмов про войну. 

Господь благословил нас и, несмотря на плохое состояние дорог, мы вовремя приехали в 
аэропорт. Во время поездки разговорились с семьей Олега и Антонины из Полтавы. Как оказа-
лось, их дочь несколько лет назад в возрасте 14 лет поехала учиться в Израиль по программе 
Сохнута НААЛЕ. Подростки из Украины и других стран СНГ  живут в специальных центрах, где 
они вместе учатся, отдыхают, посещают разные города и достопримечательности Израиля. 95% 
молодежи после прохождения программы НААЛЕ подают документы на получение израильского 
гражданства. 

Так вот, их дочь категорически отказалась возвращаться в Украину, сказав, что она чувству-
ет себя дома в Израиле, а в Украину она может приехать погостить. После пары лет раздумий 
родители приняли решение присоединиться к дочери в Израиле, как сказал Олег: «Нас здесь 
ничего не держит».

Через несколько минут после нашего прибытия в Борисполь подъехала наша вторая маши-
на с семьей из Ровно. Игорь (глава семьи) подошел ко мне и еще раз поблагодарил за доставку 
их в Борисполь машиной. Его жена, Евгения, на вопрос, что побудило их принять решение вы-
ехать в Израиль, ответила кратко – дети. Их дети выехали в Израиль учиться по программе НА-
АЛЕ почти 10 лет назад и приняли решение остаться в Израиле. Евгения и Игорь жалеют только 
об одном – о том, что решение «вернуться домой из пребывания в гостях» созрело только около 
года назад. Евгения также упомянула о том, что для нее был приятной неожиданностью тот факт, 
что христианская организация помогает евреям возвращаться в Израиль.

Удивительно было наблюдать, что, несмотря на усталость от длительной поездки, обе семьи 
выглядели счастливыми – они осознавали, что после стольких лет рассеяния они возвращаются 
домой.
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Владимир и любовь шумцовы – лидеры «эвен-эзер», Ростов-на-Дону
В рыболовных историях в статье о семье 

каплун в журнале «Зов сиона» №56 2010 года 
звучат такие слова: «судьбы живых - как трудно 
они пишутся, и какая радость, когда жизнь про-
должается»! Наши отношения не заканчивают-
ся только помощью в отправке дорогих  друзей, 
которым мы помогаем - общаемся с ними и 
дальше тогда, когда они уже совершили алию. 
Радуемся их успехам, сопереживаем, когда у 
них что-то не получается и они испытывают вре-
менные трудности.

 история нашего общения с семьей ка-
плун, беженцев из узбекистана, совершивших 
алию  в июне 2010 года, имеет продолжение. 
В июне 2012 года раздался звонок в офисе 
«эвен-эзер» Ростова-на-Дону. Звонила свет-
лана каплун. голос ее был таким счастливым! 
Она вкратце рассказала о себе и пообещала 
нам написать и прислать фотографии. и вот мы 
получили ее письмо, в котором она пишет, что 
они хорошо устроились. Живут в кирьят-хаиме. 
старший сын служит в армии.  Дочь заканчива-
ет школу. Младший, Рома, перешел в 4 класс. 
света и алексей работают. Работа им нравится. 
когда они приехали в израиль, вселились в со-
вершенно пустую квартиру. как пишет света, 
добрые люди и родственники помогали в их 
устройстве, чем могли. 

Мы так рады, что жизнь для них в израиле 
не закончилась, она продолжается!

история семьи Каплун

Семья Каплун в аэропорту Ростов-на-Дону перед 
полетом в Израиль. Справа Светлана Каплун, ря-
дом с ней – Алексей Каплун. В центре – младший 
сын, Роман. 25.06.2010
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Счастливая семья Каплун уже дома - в Израиле.

www.zovsiona.ru
Добро пожаловать на портал

В разделах нашего портала «Зов сиона» вы можете найти исторические и теологические 
статьи, очерки, исследования; информацию об алие; материалы иудео-христианского 
диалога; подборку фильмов «Киноклуба»; еврейские песни, материалы по культуре и 

традиции Израиля; тему Холокоста; электронную версию журнала «Зов Сиона»; инфор-
мацию о паломнических турах в Израиль;  интернет-магазин: книги, CD DVD диски и 

многое другое...

узнавайте новое, участвуйте в судьбе Божьего народа и (иоан.15:8) «Тем прославится  
Отец Мой, если вы принесете много плода и будете Моими учениками»!
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Говорит Кавказ
иващенко анна – 
лидер пятигорской 
базы

…глядя на Раи-
ну кирову, неволь-
но вспоминаешь 
слова: «В игре ее 
конный не словит, 
в беде не сробеет 
– спасет: коня на 
скаку остановит, в 
горящую избу во-

йдет!» увы! - интересная женщина с высшим 
образованием, она почти всю жизнь была вы-
нуждена работать на черновых работах, чтобы 
прокормить подрастающих сыновей. 

Дальние родственники, живущие в изра-
иле, иногда звонили и рассказывали, как за-
мечательно в израиле, а иногда говорили, что 
жить там очень тяжело. Но, живя в провинции, 
эти рассказы воспринимаешь как нечто отвле-
ченное. проживая монотонно и одинаково изо 
дня в день, совершенно не задумываешься, 
что жизнь может измениться.

Вот так шло время, дети росли и с под-
росткового возраста тоже не игнорировали 
никакой труд, устраиваясь на различные рабо-
ты, чтобы как-то поддержать семью и помочь 
матери. старший до сих пор трудится на стро-
ительном поприще, младший григорий закон-

чил кулинарный колледж и оттачивает мастер-
ство в ессентукском кафе…

и вот, как-то, уставшая от работы, Раина 
согласилась придти на очередной еврейский 
праздник, где она разговорилась с соседкой 

по столу, а та, выслушав ее, посетовала ей по-
сетить еврейское агентство «сохнут»...

…спустя 4 месяца, жизнерадостных и си-
яющих Раину и григория мы увидели в нашем 
офисе, когда оплачивали им железнодорож-
ные билеты с консульского приема! их горя-
щие глаза не скрывали счастье и надежду на 
новое, светлое будущее, ожидаемое на святой 
Земле. их не страшат трудности – их было не-
мало, они просто хотят жить в израиле! и пока 
семья старшего сына тоже готовит документы, 
гриша вынашивает мечту о собственном ре-
сторанчике на святой Земле! Да благословит 
господь ваши благие намерения!

P.S. Полгода назад они совершили Алию.

***
Чудным образом господь делает то, что 

обещал когда-то израилю: не просто собирает, 
но еще и исцеляет больные души. «Как утеша-
ет кого-либо мать его, так утешу Я вас, и вы 
будете утешены в Иерусалиме» (ис.66:13).

Не секрет, что одиноким, пожилым лю-
дям очень трудно приходится доживать свою 
старость. Около года назад мы познакомились 
с приятной женщиной, но очень израненной, 
с тяжелой судьбой, утратившей всех своих 
родных и близких, которая хотела уехать в из-
раиль, но куда? Если в израиле тебя никто не 
ждет, то консул порой не выдает визу.

Общаясь с ней, каждый раз нам открыва-
лись грани этой незаурядной личности, удивля-
ло ее самообладание. при очередной встрече 
мы предложили ей пансионат в израиле, кото-
рый содержится на пожертвования христиан 

из Финляндии, где она могла бы пожить некото-
рое время, рассказали об условиях, показали 
фотографии… Через полгода, определившись с 
местом обитания и приведя в порядок мысли, 
чувства и документы, она посетила консула 
и получила визу! стоит ли говорить, сколько 
волнений ей пришлось пережить, собираясь 
на святую Землю… Мы видели, с каким тре-
петом она ждала этой поездки …и боялась… В 
течение нескольких недель мы созванивались, 
ободряли и поддерживали ее.   

В день вылета мы помогли ей добраться до 
аэропорта, аккуратно сгрузив вещи у термина-

ла, вместе помолились и благословили ее… На 
следующий день уже знали, что она благопо-
лучно добралась до места. 

…спустя месяц раздался звонок, и радост-
ным голосом она сообщила, что из окна ее 
комнаты открывается красивый вид на ген-
нисаретское озеро, а во дворе растет много 
апельсиновых деревьев, пальм, в тени кото-
рых она имеет возможность приятно отдыхать 
и благодарить Бога! Мы верим, что господь  чу-
десным образом исцелит раны и благословит 
своих детей, исполняющих Его волю! 

акция «Посылка из Норвегии»
Несмотря на календарную весну, пого-

да в нашем регионе до сих пор холодная. 
гуманитарная помощь из Норвегии с теплой 
одеждой оказалась очень своевременной. 
Особенно для детей. 

От всех сотрудников пятигорского офи-
са фонда «эвен-эзер» выражаем огромную 
благодарность за гуманитарную помощь 
всем, кто принял участие в ее формирова-
нии. Но, как оказалось, получить посылку 
оказалось непросто: сначала на почте  долго 
не хотели выдавать ее из-за неправильного 
перевода фамилии, а потом - когда увидели 
объем посылки.

из списков еврейских организаций и 
соц.отделов мы постарались отобрать тех, 
кто больше других нуждается в помощи и 
участии. В основном, это матери, в одиноч-
ку воспитывающие детей, и многодетные 
семьи. Родители очень благодарны за нео-
жиданную, но такую необходимую помощь. 
а как радуются дети! примерив вещи, они 
потом долго не снимали их с себя.

Возможно, несколько семей после на-
ших визитов серьезно задумаются о совер-
шении алии. приятно, что объединившись 
в интернациональную команду, мы благо-
словляли Божий народ, участвуя  в нуждах 
людей, тем самым показывая на деле Бо-
жью любовь. 

Благодарим всех, кто подготовил такие 
замечательные посылки для детей нашего 
региона! 

31
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Чувствуется, что пришла пора евреям 
адыгеи собираться в землю, которую обещал 
господь их праотцам. этим же рейсом улетела 
семья шнайдер, первооткрыватели, впечатле-
ний которых ждут в Майкопе их многочислен-
ные родственники.

перед отлетом глава семьи  попросил меня 
отвезти их на пасеку, к ульям, попрощаться со 
своими пчелами… «Мы летим в страну, где из-
древле течет молоко и мед. Не думаю, что он 
будет хуже нашего, но все равно буду скучать 
по своим пчелам…» - сказал на прощание гла-
ва семьи.

***

«Моя мама родилась в Одессе, там же в 
1942 году мои бабушка и дед были сожжены 
немцами. Я родился в 1946 году в Майкопе. 
Папа умер, когда мне было 7 лет. В то время 
мама не афишировала, что она еврейка, зна-
ли об этом только другие еврейские семьи, 
которые собирались по пятницам 
на шабат. 

Раньше я не задумывался над 
тем, чтобы совершить алию, хотя 
некоторые знакомые уехали. Но 
последние годы я много думал о 
своей исторической Родине, об-
щался с друзьями детства - еврея-
ми и они привели меня в общину, 
за что я благодарен Богу! Там я 
много узнал об Израиле, обычаях, 
законах, святых местах – и меня 
позвал Сион. 

Неоценимую помощь в том, 
чтобы я совершил Алию, оказал представитель 
фонда «Эвен-Эзер» Древинский Владимир. За 
последние два года мне пришлось пять раз 
ездить к консулу, чтобы доказать свою наци-
ональность, т.к. документы мамы, деда и ба-

бушки пропали во время войны.
…С большим душевным трепетом я жду, 

когда моя нога ступит на землю моих предков. 
Уверен: с Божьей помощью, я благополучно 
приземлюсь в Тель-Авиве.

Еще раз огромное спасибо вашему фон-
ду за материальную и моральную 
помощь. Без вашей поддержки у 
меня навряд ли хватило бы сил и 
финансов проделать этот нелег-
кий путь».

Перед расставанием он вдруг 
спросил: «Что такое Шма Исра-
эль?» Я ответил, но чем вызван 
этот вопрос? И Владимир серьез-
но сказал: «Я готовлю молитвен-
ное приветствие Израилю после 
приземления на Святой Земле, и 
начать хочу словами: «Шма Исра-
эль! Бог един!».

…Владимир вылетел рейсом краснодар-
тель-авив. теперь по его собранным докумен-
там следом за дедом собирается совершить 
алию внучка, а затем и дочь! слава Богу!

Вот и закончились мытарства Владимира карабута. Мы сидим в 
кафе и уже с легким сердцем беседуем… Беседуем о том, что про-
изошло за эти годы, вспоминаем знакомство, переросшую в дружбу 
и годы, с его стороны - потраченные в поисках документов, а с нашей 
- проведенные в молитве за этого человека.

теперь позади последний, пятый, прием консула и долгожданная 
виза в паспорте! Жив господь! За чашкой кофе мой собеседник вдруг 
говорит о том, чем хотел поделиться, но что-то останавливало все эти 
годы…

Древинский Владимир – региональный представитель в 
карачаево-Черкесской республике и республике адыгея

***

МОНаСТЫРщиНа. 
ХОлОКОСТ.
«Память о Холокосте необходима, чтобы 
наши дети никогда не были жертвами, пала-
чами или равнодушными наблюдателями». 
и.Бауэр

Большинство мест уничтожения не имеют достойных 
памятников, те памятники, которые есть, имеют обобщен-
ную формулировку – «советские граждане»; то, что тут унич-
тожены евреи, не знают порой и местные жители. политика 
замалчивания навредила новому поколению – молодежь 
не может сказать, что такое холокост. В 2010 году силами 
христиан России был построен мемориал памяти жертв 
холокоста в любавичах – историческая справедливость 
восторжествовала на этом месте. Реставрируются памят-
ники на юге России. так, в сентябре 2012 года силами по-
местных церквей был отремонтирован памятник жертвам 
холокоста в МинВодах. Невозможно охватить все места 
уничтожения евреев России подобными проектами, но то, 
что в наших силах – мы можем сделать. Например, в тех 
местах, где есть памятники, помочь восстановить еврей-
скую идентификацию.

Одним из таких мест видится п. Монастырщина, на-
ходящийся в смоленской области, где в несколько этапов 
было уничтожено около 4000 евреев.

«Одним из самых известных мест расправы над еврейским населением России была тер-
ритория Смоленской области. Накануне войны здесь в современных границах проживало около 
35000 евреев. Некоторые западные районы области относились к «черте оседлости». Смолен-
щина была оккупирована в июле-августе 1941 г., значительная часть еврейского населения 
эвакуироваться не успела. Здесь оказалось также немало беженцев-евреев из Белоруссии.

В отличие от других областей России, гетто на Смоленщине были созданы в большинстве го-
родов и местечек. Уничтожение евреев в Смоленской области проходило в течение 20 месяцев. 
В Монастырщине, Рославле, Рудне, Хиславичах, проводилось 3-4 акции. Основным способом 
экзекуции были расстрелы. Источники свидетельствуют о двух пиках казней: в октябре-ноябре 
1941 г. и феврале-марте 1942 г. Отдельные группы евреев выявлялись и уничтожались до по-
следних дней оккупации. В архивных документах есть сведения о массовых расстрелах евреев 
в 28 населенных пунктах области. Всего на территории Смоленщины нацистами и их пособни-
ками было уничтожено около 18000 евреев».

(история холокоста на территории сссР. - М.: Фонд «холокост», 2001.)
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андрейкина В.п. – представитель фонда «эвен-эзер»  
в Западном регионе

В канун нового 2013 года нам, группе из 15 человек, посчастливи-
лось побывать в израиле. после 30-ти градусного московского мороза 
нас встретило солнце, зелень и +22 в тель-авиве. Очень необычные 
ощущения – перенестись из зимы в лето! 

с 24 по 31 декабря в Международной школе яд Вашем был ор-
ганизован семинар для христианских лидеров фонда «эвен-эзер». В 
группе с нами был пастор из санкт-петербурга, дьякон с женой из ту-
шинской церкви, представители фонда, служители, слушатели, закон-
чившие курсы в НпЦ холокост. Дни, проведенные в Международной школе, были интересными 
и насыщенными. Нас встретили очень гостеприимно, поселили в прекрасную гостиницу. коор-
динатор г-жа Ноа сигал была с нашей группой с утра и до вечера, - мы очень благодарны за ее 
«материнскую» заботу о каждом, за прекрасное преподавание своих тем и ее терпеливые ответы 
на все наши вопросы. также огромная благодарность руководителю семинара д-ру ирит абрам-
ской, в разговоре она произнесла: «Вы мой заключительный проект перед выходом на пенсию, 
и я очень этому рада, что успела поработать, чтобы дать возможность протестантским верующим 
учиться в нашей школе». 

Все дни семинара с нами были замечательные преподаватели, учиться было совсем не уто-
мительно, потому что каждый день мы знакомились с незаурядными личностями, которые были 
прекрасными лекторами, историками и такую трудную тему - холокост - раскрывали увлекатель-
но и профессионально. 

тон с первого дня задал др. Зеев Дашевский с темой «Евреи, Б-г, история», - наши слушате-
ли были активны, задавали вопросы, долго не хотели отпускать… как христиане, мы понимали, 
что тут есть глубина и все услышанное для нас представляет огромную ценность. Др. Михаил 
Вайскопф дал ретроспективу антисемитизма от современности до наших дней, г-н кальман Но-
тариус провел прекрасную экскурсию по комплексу яд Вашем. В Долине общин вместе с Ноа 
сигал мы осознали невосполнимость утраты еврейского наследия в Европе… кстати, все слуша-
тели отметили, что самым запоминающимся в дни семинара был практикум Ноа сигал «голоса и 
лица ушедшего мира». персонажи (которыми оказался каждый из нас) будто прожили маленькую 
жизнь еврейской польши за пару часов практикума. Ноа на следующем занятии погрузила нас 
еще в мир кинематографа, где еврейская тема была отражена в советском кино. В четверг др. 
ирит абрамская развернула тему «Нацистская идеология и евреи», которая была ее авторской 
разработкой. Мы увидели интеллектуальные корни нацизма, иррациональность идеологии истре-
бления евреев… Ценим, что получили эти знания здесь, в яд Вашем, потому что такой концентрат 
знаний невозможно найти «на просторах интернета». Особо переживали свидетельства очевид-
цев якова Веклера, Виктора Ваксмана… Вместе с посещением исторической экспозиции музея 

Семинар в Яд Вашем.поселок был оккупирован вермахтом с 12 июля 1941 г. 
по конец сентября 1943 г. первым повесили председателя 
еврейского колхоза хайкина. В середине августа по немец-
ким данным было убито 26 евреев за связь с партизана-
ми. В сентябре 1941 на окраине Монастырщины создано 
гетто: освободили три десятка домов, обнесли забором с 
колючей проволокой, загнали туда около 800 семей, про-
живавших в Монастырщине и в окрестных деревнях. Евре-
ям было приказано нашить желтые метки. узников гоняли 
на работы, продуктов не давали. ужас сменил голод, после 
голода пришли болезни, появился тиф. Немцы быстро наш-
ли выход – уничтожить гетто. 8 ноября 1941 года команда 
8 айнзацгруппы «В» расстреляла 1008 узников в Чертовом 
яру, предварительно подготовив взрывами расстрельные 
ямы.

Зимой 1941-1942 для топки печей в гетто использова-
ли мебель и все, что могло гореть. В феврале уцелевшим 
узникам объявили о перемещении в другой лагерь. погна-
ли в сторону большого оврага. Раздели догола, избивали, 
заставляя встать вдоль оврага… Расстреляли в тот день не 
менее 1200 евреев.

из источников: до 29.8.41 убито 26 евреев; 08.11.41 – 
1008 евреев; 25.11.41- 02.42 – 1700 евреев (Чгк); 02.42 
– 1200 евреев; всего уничтожено около 4000 евреев Мо-
настырщинского района.

29 июня 1968 года силами родственников погибших 
на месте расстрела 1942 года был поставлен памятник. На 
обелиске начертано: «Здесь покоятся останки более тыся-
чи советских граждан: женщин, стариков и детей, замучен-
ных и убитых фашистами 9 января 1942 г. Вечная память 
погибшим! Родные! Память о вас живет, и вечно будет жить 
в наших сердцах! Монастырщина. 1967 год». Да, все они 
были советскими гражданами, но они были евреями. этого 
вы не прочтете на памятнике. инициатором, организато-
ром и прорабом возведения обелиска был Рува Малкин, 
родные которого были тогда убиты. Он выступил на его тор-
жественном открытии, сказав: «глядя на наше вчера, мы 
думаем о будущем».

«Территория вокруг обелиска давно нуждается в благоу-
стройстве. Возвышение, на котором стоит памятник, лише-
но изгороди, а старую лестницу с деревянными перилами 
не всякий пожилой человек преодолеет самостоятельно. Те 
люди, чьи родственники лежат в монастырщинской земле, 
уже начали вносить денежные средства для благоустрой-
ства памятного места. Но этого пока недостаточно…», - пи-
шет Дина Воробьева (www.smolcity.ru).

кроме благоустройства, этому месту массового убий-
ства евреев не хватает исторической справедливости - нуж-
на табличка с указанием национальности жертв. трагедия 
не должна повториться. этого не произойдет, пока есть па-
мять о холокосте.

Материал подготовила андрейкина В.
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Разная Пасха – 
как это случилось?

праздники, которые празднуют люди, го-
ворят о том, что они ценят на самом деле. Нет 
такого народа на земле, у которого не было 
бы никаких праздников, никаких ценностей... 
праздновать праздники – это часть божествен-
ной природы в человеке. те, кто ценит Библию 
и Божественное откровение, будут праздно-
вать праздники библейские. а остальные будут 
просто следовать традиции человеческой, как 
все.

как случилось, что современные христиа-
не празднуют пасху не в то же самое время, в 
которое праздновал иисус христос, Его апосто-
лы, их ученики спустя десятки лет после рас-
пятия и воскресения христа?

За первые 250 лет существования церкви 
появилось много разных течений и движений 
в христианстве, часто утверждающих противо-
положные взгляды на учения и понимания 
писаний. Например, иудействующие еретики 
эбиониты продолжали держаться закона Мо-
исеева. Они учили о том, что нужно обрезы-
ваться, чтобы спастись, соблюдали кашрут. В 
городах Риме и александрии на учение церкви 
оказывало огромное влияние язычество и гре-
ческая философия. эти церкви отвергали боль-
шую часть своего еврейского наследия, сме-
шивая язычество и идеи греческой философии 
с библейским учением. при этом по всей им-
перии большинство церквей держалось своих 
еврейских корней. Многие церкви празднова-
ли шаббат и праздники. поскольку не было со-
бранного Нового Завета, христиане придава-
ли большое значение изучению таНах (тора, 

Невиим,  ктувим). уверовавшие из язычников 
и евреи считали себя братьями и сестрами и 
всегда поддерживали дружеские отношения. 
этому есть исторические свидетельства.

Евсевий пишет: «В это время возникли 
существенные дебаты, ставшие следствием 
различия во мнениях относительно соблюде-
ния пасхального сезона. Церкви по всей азии, 
придерживаясь более ранней традиции, счита-
ли, что им следует соблюдать четырнадцатый 
день месяца как праздник пасхи спасителя в 
день, когда иудеям было заповедано заколоть 
пасхального агнца... Но так как это не являлось 
обычаем в церквях во всем остальном мире, 
по этому вопросу собирались синоды и собра-
ния епископов... Даже сейчас сохранилась 
запись с именами тех, кто собирался в то вре-
мя; среди них председательствовал Феофил, 
епископ церкви кесарийской, и Нарциссий, 
епископ иерусалима. Есть еще одна сохра-
нившаяся запись с именем Виктора (еписко-
па Рима). Он писал: «Мы посему, соблюдаем 
истинный день; ни прибавляя к сему, и не 
отнимая. ибо в азии уснули великие светила, 
которые снова восстанут в день явления го-
сподня, в который Он придет с небес во славе 
и воскресит всех святых. …Все сии соблюдали 
четырнадцатый день пасхи по евангелию, ни в 
чем не отклоняясь, но следуя правилу веры… 
ибо более великие, чем я сказали: «Надобно 
повиноваться Богу более, нежели человекам». 
В другом разделе Евсевий рассказывает о по-
ликарпе: «Он всегда учил тому, что узнал у апо-
столов, что передавалось церковью и что есть 
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Некоторые говорят: «Зачем поднимать болезненные вопросы пасхи? Зачем трогать эту уже 
веками сложившуюся традицию? Да внесите откровение и духовный смысл в это и празднуйте 
со всем народом! а можете и вовсе не праздновать, как павел написал в Новом Завете: “Иной 
отличает день от дня, а другой судит о всяком дне равно. Всякий поступай по удостоверению 
своего ума. Кто различает дни – для Господа различает; и кто не различает дней - для Господа не 
различает». кстати, в Новом переводе с греческого подлинника Рим.14:5 вторая часть стиха зву-
чит так: ”каждый в собственном убеждении да будет тверд”. к сожалению, сегодня христианство 
следует безбожным ценностям «убежденных» верующих.

яд Вашем их рассказы оживили тему катастрофы, сделали холокост не «музейным», а дышащим, 
реальным… Незабываемым было посещение музея искусств яд Вашем. г-жа лиза Давидович 
потрясающе погрузила нас в мир искусства, и через эту призму мы совершенно по-иному увиде-
ли тему катастрофы… когда наша группа возвращалась в Москву, мы делились впечатлениями 
и все отметили эти переживания в музее искусств и согласились, что это было одно из самых 
сильных впечатлений в яд Вашем… 

В рамках программы пребывания нам предоставили экскурсию по иерусалиму, в шаббат 
мы посетили синагогу, исполнили киддуш в отеле, заключительную авдалу и разделили суббот-
нюю трапезу вместе со всеми. Вся поездка была очень хорошо продумана, замечательно ор-
ганизована, наполнена событийно. Образовательный процесс вовлек всех в общую атмосферу 
сопричастности, сделав нас единомышленниками, и дал хороший стимул, чтобы каждому из нас 
двигаться в этой теме самостоятельно. 

я верю, что по итогам семинара каждый увез не только впечатления, но желание практиче-
ской деятельности в тех местах, откуда мы все приехали. этот семинар очень важен для церквей 
России, чтобы верующие смогли не только осознать катастрофу, но быть теми людьми, которые 
не будут стоять в стороне ни сейчас, ни в будущем. 

а. шпандырев - пастор церкви «Благодать», санкт-петербург
В декабре 2012 года в иерусалиме в музее яд Вашем проходил 

семинар, посвящённый катастрофе, произошедшей с еврейским на-
родом в 30 - 40 годы прошлого века. На протяжении пяти дней участ-
ники семинара знакомились с историей, которая предшествовала 
катастрофе и непосредственно с ней самой. и хотя мы, участники, 
были представителями различных  церквей и деноминаций, а также 
приехали из разных городов России, всех нас объединяло одно жела-
ние – больше узнать о катастрофе.

Мы живём в такое время, когда всё меньше и меньше остаёт-
ся живых свидетелей того, что пришлось пережить евреям во время 
Второй мировой войны. а порой находятся люди, которые смеют ут-
верждать, что холокоста и вовсе не было. именно поэтому был создан 

яд Вашем в иерусалиме, чтобы такие события никогда больше не повторились. и чем больше 
людей будет осведомлено о тех событиях, тем меньше шансов будет у человечества повторить 
катастрофу.

Было бы неправильным сказать, что в той войне погибли одни евреи, но систематическое 
истребление еврейского народа только по признаку его принадлежности к таковому заставляет 
нас, как христиан, обращать взор назад, к тем событиям, которые в действительности произошли 
в период, когда многие из нас ещё не родились. кто-то скажет: «а зачем ворошить прошлое?» 
Можно ответить этим людям: «Нет будущего у тех, кто забывает прошлое».

я, только недавно посетивший израиль, почувствовал призыв поехать на этот семинар и ещё 
раз прикоснуться к истории народа, которого Бог обещал сохранить. сказать откровенно, когда 
я отправлялся на святую землю, ещё толком не знал, зачем туда еду. Но было чувство, что если 
я поеду, это будет угодно Богу. сегодня, мысленно возвращаясь назад, я могу вновь пережить то, 
что испытал во время посещения музея яд Вашем. 

Мне снова представляется образ мальчика, который пережил страдания во время Второй 
мировой войны, и, пройдя все испытания, вышел из них победителем. я говорю о Феликсе Занд-
мане и его семье, которую он потерял во время оккупации польши. 

история с женщиной, которая на снимке, выставленном в музее, узнала себя в молодости, 
ещё до войны, и узнавшая о том, кто был рядом с ней. этот человек был убит со многими други-
ми евреями. а снимок нашли в кармане его одежды... Есть много имён, которые можно было 
перечислить и которые остались только в памяти людей. Мы постараемся не забыть и передать 
потомкам те события и те имена, о которых сами узнали со страниц истории музея яд Вашем.

хочется сказать большое спасибо организаторам семинара за радушный приём и за все 
занятия, которые они организовали для участников из России.
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единое истинное учение».
Но церковь в Риме продолжала доби-

ваться своего верховенства. проблема эта в 
слегка измененном виде была окончательно 
решена на Никейском соборе в 325 г. при-
шедший к власти император константин при-
нял христианскую веру и начал оказывать 
влияние на развитие церкви. Он, как и боль-
шинство римлян, ненавидел еврейский народ. 
после еврейских восстаний 70 года и 130 года 
н.э. римляне официально признали евреев 
побежденным народом, который враждебно 
настроен против Рима. В связи с этим импе-
ратор константин и его окружение всячески 
пытались распространить образец развития 
христианской церкви Рима и александрии для 
всех церквей империи. это была церковь под 
сильным влиянием язычества и греческой 
философии. те, кто не желал соответствовать 
этому образцу, - жестоко преследовались.

Начиная с Никейского собора в 325 году 
н.э., константин начал наступление на все ев-
рейское в церкви. В своем письме после собо-
ра он писал епископам: “когда встал вопрос о 
святейшем дне пасхи, при всеобщем согласии 
было признано целесообразным, чтобы празд-
ник этот отмечался всеми в один и тот же день 
повсюду. и поистине, всем показалось чрез-
вычайно недостойным то обстоятельство, что в 
праздновании этого святейшего торжества мы 
должны придерживаться обычая иудеев, кото-
рые, о скверные негодяи! замарав руки свои 
гнусным преступлением, заслуженно ослепле-
ны в своем уме. посему подобает, отвергнув-
ши практику сего народа, увековечить на все 
грядущие века празднование этого обычая в 
более законном порядке, коего мы хранили с 
первого дня страстей господних до сего дня. и 
да не будем иметь ничего общего с наивраж-
дебнейшим иудейским сбродом”.

…Была объявлена анафема тем, кто пы-
тался продолжать соблюдать еврейские обы-
чаи. Впоследствии это отразилось на законо-
дательстве, считалось преступлением закона и 
наказывалось смертью.

принятие Никейских постановлений не 
было моментальным и повсеместным для 
всей империи и за ее пределами. после этого 
на протяжении столетий на разных церковных 
соборах принимались дополнительные поста-
новления, запрещающие  христианам празд-

новать иудейские праздники и следовать их 
обычаям.

аНтиОхийский сОБОР (345 год н.э.) – 
“Если какой-нибудь епископ, пресвитер или 
диакон посмеет после этого постановления 
праздновать пасху вместе с евреями, то собор 
объявит им анафему от церкви. этот собор от-
лучит от служения не только их, но и всех тех, 
кто продолжит общаться с ними”.

лаОДикийский сОБОР (365 год н.э.) 
– “Не разрешается ни приветствовать 
еврейские праздники, ни праздновать вме-
сте с ними. (канон 37) христиане не должны 
уподобляться иудеям, отдыхая вместе с ними 

в субботу, но должны работать в этот день..., 
если будут найдены «иудействующие», пусть им 
будет объявлена анафема от христа”.

сОБОР В агДЕ, ФРаНЦия (506 год н.э.) – 
“служители не должны принимать участия в 
еврейских праздниках”.

X сОБОР В тОлЕДО (VII век) – “пасха долж-
на везде праздноваться одинаково, во время, 
установленное Никейским собором, а не во 

время песаха”.
II НикЕйский сОБОР (787 год н.э.) – “те, 

кто открыто или тайно соблюдают шаббат и 
следуют другим обычаям евреев, не должны 
приниматься в сообщество, ни в молитвы, ни 
в церкви.”

Если еврейская составляющая церкви 
«добровольно и естественно» вымерла еще 
в первом столетии, как нас учили, почему же 
тогда церковные соборы семьсот лет сража-
лись с еврейским влиянием? а за пределами 
империи, в индии, в персиии, в эфиопии это 
влияние продолжалось еще дольше.

В те годы существовал праздник весен-

него дня плодородия. каждый год язычники 
устраивали торжества, чтобы почтить богиню 
плодородия. те, кто жил в ханаане называли 
эту богиню ашера, персы – астарта, вавилоня-
не – иштар. Древние славяне называли Оста-
ра, древние британцы –эстра, Easter (истер). 
константина беспокоило то, что христиане от-
мечали день смерти и воскресения христа на 
песах, еврейский праздник. В Никее он пред-
ложил объявить незаконным этот праздник и 

постановить, что смерть и воскресение христа 
будет праздноваться в воскресенье, последую-
щее за первым полнолунием после весеннего 
равноденствия, время, ассоциировавшееся у 
всех с весенним праздником плодородия. это 
также был праздник римлян. так как эстра 
была богиней плодородия, ее символом счита-
лось яйцо. Римляне украшали яйца и вешали 
их у себя в домах.

сегодня многим известно происхожде-
ние высокой «пасхальной» булки, помазанной 
сверху. так называемая хлебная «пасха» – это 
ни что иное, как древняя языческая культовая 
выпечка мужского детородного органа с семя-
извержением для богини плодородия. Монахи 
православия какое-то время боролись с этим 
язычеством, но как часто бывает, что не уда-
ется искоренить, то узаконивается или «кано-
низируется». 

В результате решения, принятого на 
Никейском соборе, а также решений более 
поздних соборов и написанных апостольских 
правил празднование воскресения христа 
было вырвано из Библейского контекста и 
праздновалось как языческий праздник.

Возможно, самой странной частью этого 
празднования является то, что в англогово-
рящем мире не поменялось даже название 
– «истер». когда христиане во всем англогово-
рящем мире празднуют воскресение христа, 
большей частью они говорят: «Happy Easter!» и 
не используют английское слово «Passover», до-
словно обозначающее пасху. таким образом, 
люди называют празднование воскресения 
христа именем языческой богини астарты! 

хотя некоторое языческое влияние было 
очевидным в церкви и до константина, имен-
но его указы сделали «языческое» христиан-
ство официальным стандартом для церкви. 
теперь империя официально была христиан-
ской. языческие храмы стали христианскими 
церквями. В некоторых случаях языческие 
священнослужители стали христианскими свя-
щеннослужителями. проблема была в том, что, 
хотя они официально считались частью церк-
ви, они не знали иисуса. Они все еще были 
язычниками. их верования не изменились. 
Они отвечали на официальные постановления, 
давая христианские имена своим языческим 
божествам, и продолжали поклоняться так, как 
они делали это раньше. 

www.hopefornations.net/hope/Feasts.html
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Рецепт еврейской души
из трудов любавичского Ребе, краткое адаптированное изложение.

3320 лет тому назад Всевышний повелел нашим предкам в праздник песах есть мацу – 
пресный хлеб – и запретил употреблять в пищу хамец – квасное. Оба эти закона являются запо-
ведями торы, действующими вплоть до наших дней. В чем же принципиальное отличие мацы от 
хамеца? Ведь и первое, и второе создается из муки и воды. так чем же пресный хлеб «лучше» 
квасного? и в чем смысл запрета на хамец?

хамец делается из теста, которое взошло 
– то есть поднялось и увеличилось в размерах. 
В учении хасидизма хамец символизирует че-
ловека высокомерного и эгоистичного. Маца 
– хлеб из теста, которое не забродило, не под-
нялось, не выпятило самое себя и сохранило 
такое состояние после выпечки. Маца намека-
ет на «битуль» – одно из главных качеств, по-
рождаемых в еврее его божественной душой: 
неощущение собственного существования 
перед лицом Всевышнего.

В написании на иврите слова хамец ץמח и 
маца הצמ пишутся почти одинаково. Вся раз-
ница между ними заключена в одной букве: ח 
в слове хамец и ה в слове маца. Да и сами эти 
буквы очень похожи друг на друга. Обе они со-
стоят из трех линий и открыты снизу.

к этому небольшому просвету снизу отно-
сятся слова торы «у входа грех лежит» (Брей-
шит, 4:7), намекающие, что греховность про-
никает в человека через самые низменные 
сферы его естества – грубость, лень, зависть 
и т.п. и лишь когда преступные мысли, посе-
лившись в сознании человека и в его сердце, 
освоившись на новом месте, начинают вопло-
щаться в жизнь, тогда человек (не дай Б-г) ста-
новится грешником на практике.

Для еврея, похожего на хамец, его соб-
ственная гордыня становится помехой для 
покаяния. Ведь первым и обязательным ус-
ловием для раскаяния является признание 
ложности и неразумности прежних своих по-
ступков, направленных против Воли творца. 
именно поэтому на иврите «покаяние» и «воз-
ращение» – это одно и то же слово. Ведь как 
может каяться тот, кто всегда прав, а вернуться 
– тот, кто никуда не уходил?

Но для еврея, похожего на мацу, нет ника-
ких препятствий для возращения к Всевышне-
му. Ведь он скромен и поэтому не станет ис-
кать оправдания своим ошибкам. а если (не 
дай Б-г) он согрешит, то незамедлительно и от 
всего сердца признает свою неправоту, устре-
мившись наверх – к своему Небесному Отцу. 

Вглядимся в мацу и увидим эти крошечные 
дырочки, сквозь которые Всесильный вытащил 
наших предков-евреев из египетского рабства. 
смог вытащить, потому что наши предки сами 
были «мацой» – скромным продуктом, почти 
не занимающим места. Вытащил из Египта и 
обязательно вытащит из последнего изгнания 
весь народ израиля. ибо такие евреи не толь-
ко не портят праздник, но по праву считаются 
украшением пасхального стола.

по материалам беседы Ребе в песах, 5712 (1952) г., обработка и перевод Д. Б. Байтмана
http://www.jewishsmolensk.com/library/article_cdo/aid/2175415


